
КРАСНЕЕТ  
ЛИ ПУТИН?
Почему Владимир Путин внезапно заго-

ворил про Ленина и Сталина? Почему Прези-
дент РФ именно в январе 2016 года поведал 
почтенной публике о том, что он так никуда и 
не выкинул полученный им еще в универси-
тетские времена партийный билет? Неужели 
нашего железного и вроде бы совсем не сен-
тиментального ВВП с головой накрыла волна 
ностальгии?

Я убежден, что мы имеем дело не с пре-
зидентскими эмоциями, а с хладнокровным 
президентским политическим расчетом. Путин 
пытается нащупать единственно верную линию 
поведения, которая пригодна для новой рос-
сийской реальности. Реальности, в которой у 
власти по большому счету больше нет выбора в 
плане того, чем «порадовать народ» — «хлебом» 
или «зрелищами». Из-за поразившего Россию 
масштабного экономического кризиса «излиш-
ки хлеба» в стране или уже закончились, или 
близки к точке исчерпания. У власти остался 
только один вариант: компенсировать дефицит 
«хлеба» увеличением числа «зрелищ». А это, в 
свою очередь, требует радикального пересмо-
тра политико-зрелищного репертуара. 

Некий мудрый человек сказал: «Везение 
не может быть вечным. Невезение, к счастью, 
тоже». Сегодня Владимир Путин на примере 
собственной политической 
карьеры доказывает стопро-
центную верность первой ча-
сти этого утверждения. 

Читайте 2-ю стр.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

КАК НАМ 
СЭКОНОМИТЬ  

НА ГОСЗАКУПКАХ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, 

председатель президиума 
политсовета партии «Родина»
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■ МИХАИЛ ГАЛУСТЯН снова озвучил Панду По из популярного мультфиль-
ма. «МК-Бульвар» поговорил с актером и шоуменом о реакции детей на его 
голос, силе слова и райских местах.
■ ОЛЬГА БУЗОВА отметила тридцатилетие и получила массу поздравлений. 
«МК-Бульвар» присоединился к поздравлявшим и в ходе общения узнал, чем 
двадцатилетняя Бузова отличается от тридцатилетней.
■ А ТАКЖЕ: Данила Козловский вывел в свет девушку, Павел Воля рассказал 
о пользе усов, самые короткие браки знаменитостей, звезды с простыми и 
доступными секретами красоты и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

16+

Секретарь Совета безопасности РФ Николай Патрушев 
не любит общаться с журналистами. Зато он входит в узкий 
круг высшего руководства страны. На протяжении почти 
десяти лет — с 1998 года по 2008 год — Николай Патрушев 
возглавлял ФСБ. А с момента прихода Дмитрия Медведева 
в президентское кресло он является бессменным руково-
дителем Совбеза. 

Наш разговор с Николаем Патрушевым длился более часа. 
Но в процессе согласования текста интервью он безжалостно 
сократил свою прямую речь, оставив в своих ответах лишь 
самое главное. Впрочем, думаю, даже этого достаточно для 
того, чтобы составить объемное представление о Николае 
Патрушеве: о его взглядах и убеждениях, о том, как он видит 
Россию и окружающий мир. 
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Секретарь Совбеза РФ 
рассказал,  

почему Россия не распадется,  
как Советский Союз

АТТРАКЦИОН 
«НЕСЛЫХАННАЯ ЖАДНОСТЬ»
Повысить цены способно сокращение добычи всего 

на 1,5–2 млн баррелей в день
Генсек ОПЕК Абдалла Салем аль-

Бадри выступил с сенсационным за-
явлением: картель предложил России 
урезать добычу и экспорт «черного зо-
лота», чтобы создать дефицит сырья на 
рынке. Это должно вызвать рост цен на 
нефть. Речь идет о 1,5–2 млн баррелей 
в день. Мы к этому готовы. Падение цен 
вынуждает наших добытчиков отказаться 
от новых проектов. Меньше нефти — ниже 

переизбыток, то есть выше цены. Но со-
гласятся ли с ливанцем Салем аль-Бадри 
в Эр-Рияде — ведь Саудовская Аравия 
является главным противником снижения 
добычи? Масла в огонь подливает Иран, 
который возвращается на мировой рынок 
нефти. Все может решиться на очеред-
ном заседании ОПЕК. Правда, когда оно 
состоится — не ясно.
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 ФОТОРЕПОРТАЖ 
на сайте

  

Конечно, хорошо быть первой ласточ-
кой, но только не в том случае, когда ты 
заболела свиным гриппом. Температура 
под сорок, отсутствие насморка и кашля, 
тут же присоединяется вирусное воспа-
ление легких. И ничего не помогает. Вот 
те симптомы, которые должны заставить 
вас насторожиться. Если вы еще живы, 
конечно.

Убей бог, я не знаю, где я его подхватила. Мо-
жет быть, в самолете, когда я летела в последнюю 
в прошлом году командировку? Или в перепол-
ненном метро? Или в глухой башкирской деревне, 
разговаривая с героями своей статьи?

Как бы там ни было, но 21 декабря прошлого 
года я почувствовала себя не просто плохо, а 
очень плохо. 
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СВИНОЙ ГРИПП: ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
Советы переболевшей: заражаешься мгновенно, 

температура под сорок — и воспаление легких
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Итак, эпидемия гриппа и ОРВИ 
теперь уже официально пришла в 
Москву. Москвичи штурмуют боль-
ницы: показатель заболеваемости 
превысил пороговую величину на 
38,7%, причем три четверти забо-
левших, пугают врачи, подхватили 
именно грипп, а большая часть из 
них — свиной грипп. На этом фоне 
отменяют массовые мероприятия, 
хотя школы и детсады работают 
пока в штатном режиме, а медики 
со всех экранов советуют сидеть 
дома и на гриппованную улицу носа 
не совать. А при необходимости — 
закрывать лицо маской или поль-
зоваться мазями. Корреспондент 
«МК» набрался смелости и спу-
стился в московское метро — эпи-
центр скопления москвичей, чтобы 
узнать, как они выполняют жизнен-
но важные советы медиков. 
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СЛЕДУЮЩАЯ СТАНЦИЯ — «ЭПИДЕМИЧЕСКАЯ»
«МК» проверил, насколько 

москвичи в метро 
соблюдают элементарные 

меры предосторожности  
во время гриппа

СКАЗАЛ: В КОВШ,  
ЗНАЧИТ, В КОВШ!

Два гастарбайтера 
госпитализировали 

пациента  
на экскаваторе 

Теперь в больницы доставляют не 
только в машине «скорой помощи», но 
и в... ковше экскаватора! 25 января в 
поселке Некрасовка рабочие подо-
брали замерзающего человека, погру-
зили его в свой транспорт и повезли к 
медикам. «МК» выяснил подробности 
этой истории.

Читайте 6-ю стр.Пациент Дмитрий Годов.

жесткУЮ посадкУ самолета 
Устроили датчики

Пилот, посадивший само-
лет на Ярославское шоссе, 
рассказал о причинах ава-
рии. Выяснилось, что он пе-
реоценил показания топлив-
ного датчика и думал, что на 
полет бензина ему хватит. 
Между тем эксперты призна-
ют, что топливный индикатор 
данного самолета оставляет 
желать лучшего.

Ранее «МК» уже сообщал о 
самолете, который 23 января 
аварийно сел прямо посреди 
Ярославского шоссе на раз-
делительную полосу. Пилот 
не пострадал, а вот самолет 
едва не распался на части. 

26 января пилот Андрей 
Пикалов наконец вышел на 
связь со следствием и рас-
сказал свою версию слу-
чившегося. Дело в том, что 
на самолете «Вильга-А35» 
датчики топлива сильно 
барахлят — они имеют вид 
трубок, расположенных по 
бокам от кабины, в которых 

плавает поплавок. Видимо, 
топливо скопилось в трубке, 
из-за чего Пикалов решил, 
что топлива на один полет 
ему хватит. Но оно закон-
чилось через пару минут 
после взлета. Интересно, 
что «Вильга-А35» не из тех 
самолетов, которые умеют 
парить. То есть с выключен-
ным двигателем он идет к 
земле под углом 45 граду-
сов, что даже на средней вы-
соте чрезвычайно опасно. 
Будь у Пикалова топлива на 
стакан-два больше — он мог 
бы набрать приличную вы-
соту, и все закончилось бы 
куда хуже.

В Московском межре-
гиональном следственном 
управлении на транспорте 
отмечают, что все еще ве-
дется проверка, и вряд ли 
будет возбуждено уголовное 
дело: пока что в действиях 
Пикалова преступного умыс-
ла не усматривается.

ФраЗа  
«Не прислоНЯтЬсЯ» ЗаиГрает  

НоВЫми красками
Разработать схемы метро 

на пяти языках для разме-
щения в вагонах намерены в 
столичной подземке. Кроме 
того, отдельные схемы соз-
дадут и для разных линий 
московского сабвея.

Как стало известно «МК», 
работы по созданию 86 но-
вых схем, которые столич-
ный метрополитен намерен 
заказать в ближайшее вре-
мя, обойдутся городско-
му бюджету примерно в 3 
миллиона рублей. За эти 
деньги дизайнерам пред-
стоит изготовить отдельные 
схемы для 7 линий метро: 
Люблинской, Серпуховско-
Тимирязевской, Калужско-
Р и ж с к о й ,  Т а г а н с к о -
Краснопресненской, 
Сокольнической, Арбатско-
Покровской и Замоскворец-
кой; последние три при этом 
дополнят изображениями 
достопримечательностей, 
расположенных вблизи 
станций этих веток. Кроме 
того, отдельную схему соз-
дадут для станций и участ-
ков линий метро, которые 
планируется закрыть на ре-
монт в 2016 году, а дизайн 
стикеров, которые разме-
щают в вагонах метро уже 

сегодня, — от правил поль-
зования метрополитеном 
до знаменитых наклеек «Не 
прислоняться» — обновят и 
сделают более современ-
ным. Любопытно, что сре-
ди предстоящих работ зна-
чится и разработка схемы 
Москвы и всей территории 
в радиусе 200 км вокруг нее, 
на которую, помимо линий 
метро, нанесут также и рас-
положение подмосковных 
ж/д путей с отметками, в 
каких местах они пересе-
каются с сабвеем. Наконец, 
привычные для горожан 
схемы метро руководство 
столичного метрополитена 
намерено продублировать 
на 5 языках: английском, 
французском, испанском, 
китайском и арабском. Ис-
точник в столичном метро 
сообщил, что их, вероятнее 
всего, разместят в вагонах 
на период проведения чем-
пионата мира по футболу в 
2018 году. Кстати, если ве-
рить статистике, Москву в 
прошлом году посетило 5,7 
миллиона иностранных ту-
ристов, причем большую 
часть из них составили жи-
тели Китая, Германии, Фран-
ции и Турции.

пУтаНЫ сами сеБЯ 
оБокрали, чтоБЫ отомститЬ 

полиЦеЙским?
Грандиозный скандал 

разгорелся в патрульно-
постовой службе ОМВД 
России по Таганскому райо-
ну Москвы — после жалобы 
проституток в отношении 
двух сотрудников возбуди-
ли уголовные дела по трем 
статьям.

Как стало известно «МК», 
осенью прошлого года по-
лицейские разгромили один 
из старейших притонов в 
Певческом переулке — в от-
деление были доставлены 
40 женщин легкого пове-
дения, это является своео-
бразным рекордом.

В спецоперации были за-
действованы сотрудники 
ППС капитан Станислав Го-
ловин (в ОМВД с 1997 года) 
и старший сержант Илья Ру-
потка (в ОМВД с 2009 года) 
— они блокировали поме-
щения, следили, чтобы ни 
одна «ночная бабочка» не 
ускользнула.

Женщин отпустили после 
оформления документов об 
административном право-
нарушении. А вскоре в ГСУ 
СК РФ по Москве от обижен-
ных тружениц панели посту-
пила жалоба: мол, патруль-
ные, воспользовавшись 

переполохом, украли из су-
мочки одной дамы 7 тысяч 
рублей. Следователи про-
смотрели видеозапись рей-
да. Там видно, как Головин 
и Рупотка прогуливаются по 
борделю, в какой-то момент 
Рупотка берет дамский ак-
сессуар и ходит, держа его 
в руках, потом кладет на 
место. На видеосъемке не 
видно, как полицейский вы-
таскивает деньги: все эти 
обвинения — только со слов 
проститутки.

Возбуждено уголовное 
дело по статьям «Кража», 
«Превышение должност-
ных полномочий», «Со-
вершение преступления 
группой лиц». Рупотка сам 
уволился сразу (хотя это 
не спасет от уголовной от-
ветственности), а приказ 
об увольнении Головина 
будет подписан на днях. 
Головина ко всему прочему 
обвинили в бездействии: 
мол, не повлиял положи-
тельно на младшего това-
рища. Коллеги уверены, 
что случившееся — месть 
проституток и владельцев 
притона, чтобы правоохра-
нители больше не лезли на 
их территории. 

ГлаВНЫми 
клиеНтами 

НаркопритоНа  
БЫли  

Хорек и котГолодНЫЙ желУдок подскаЗал 
спосоБ ЗаЩитЫ оБВиНЯемомУ  

В УБиЙстВе мНоГодетНоЙ матери
Обвиняемый в убийстве 

сотрудницы «Роснефти» и 
ее троих детей Дмитрий 
Колесников объявил в «Ма-
тросской Тишине» голодовку. 
Парень, которому грозит по-
жизненное заключение, уже 
почти 10 дней не ест в знак 
протеста против действий 
следствия.

Напомним, что страшная 
трагедия произошла в кот-
теджном квартале «Терехо-
во» в Подмосковье. Сгорел 
дом, принадлежащий Елене 
Переверзевой, в котором по-
том нашли тела ее самой, 
12-летнего сына и трех-
летних двойняшек. Вскоре 
по подозрению в убийстве 
и поджоге был задержан 
жених дочери Елены, сту-
дент Дмитрий Колесников. 
Правда, мотивы преступле-
ния так и остались невыяс-
ненными. 

Как сообщил «МК» за-
м е с т и т е л ь п р е д с е д а -
т е л я  О б щ е с т в е н н о -

наблюдательной комиссии 
Москвы Михаил Сенкевич, 
не так давно правозащитники 
обнаружили ранее не суди-
мого Колесникова в камере с 
криминальным авторитетом. 
Молодой человек выглядел 
очень подавленным. После 
обращения членов ОНК Дми-
трия перевели в другую ка-
меру, где находятся такие же, 
как он, «первоходы». Но сам 
молодой человек все время 
жаловался не на условия со-
держания, а на следствие. 11 
января он объявил голодовку 
и с тех пор помещен в камеру-
одиночку. Колесников не ест 
ничего, но пьет иногда воду. 
Его вес постоянно замеряют 
врачи «Матросской Тишины». 
Заключенный выдвинул тре-
бование — чтобы следствие 
устранило все нарушения по 
его делу (в частности, он жа-
луется на пропажу вещдоков) 
и передало материалы под 
контроль руководства СК и 
Генпрокуратуры. 

отЦУ подростка предложили оБмеНЯтЬ 
ЗдороВЬе сЫНа На мотоЦикл

Отец третьеклассника по-
дозревается в избиении де-
вятиклассника в Подмоско-
вье — у того перелом носа и 
сотрясение мозга. Мужчина 
таким образом якобы ото-
мстил за сына. Но сам по-
дозреваемый уверяет, что 
дело сфабриковано, и у него 
вымогают деньги.

К а к с та л о и з ве с т н о 
«МК», неприятный случай 
произошел в Мытищах 20 
января. Там местный жи-
тель Александр с ужасом 
узнал от жены, что его сын-
третьеклассник стал жерт-
вой старшеклассников. Во 
дворе школы группа школь-
ников обступила парнишку, 
и его валили в снег, не да-
вая встать, — либо толка-
ли, либо резко дергали за 
ноги. Извалявшись в снегу, 
малец пошел домой, где и 
рассказал все матери, а 
та позвонила отцу. Алек-
сандр на машине вместе 
с сыном поехал к школе, 
где надеялся встретиться 
с обидчиками и побеседо-
вать с ними. Из салона авто 
его сын опознал несколь-
ких ребят, которые были в 
числе издевавшихся. Но 
когда Александр вышел из 
автомобиля, они разбежа-
лись.

— Они бросились наутек, 
так как увидели моего сына 
и поняли, почему я их оклик-
нул, — рассказал «МК» отец 
мальчика. — Одного из них 
я догнал, остановил и пояс-
нил ему, что если такое по-
вторится с моим сыном, то 
ему несдобровать. Рядом 
были родители, забирав-
шие детей из школы, был и 
охранник школы. Он мне не 
стал мешать — ведь гово-
рил я спокойно, размерен-
но, без брани или криков. 
Это все, что произошло в 
тот день, но потом началась 
фантастика…

На следующий день мать 
девятиклассника, которого 
догнал Александр, подала 
заявление в полицию об из-
биении сына. У него якобы 
сломан нос, а также сотря-
сение головного мозга.

— В дежурную часть ГУ 
МВД России «Мытищин-
ское» 21 января поступи-
ло заявление от 37-летней 
местной жительницы о 
привлечении к уголовной 
ответственности неизвест-
ного мужчины, который 
накануне избил ее сына, — 
подтвердили «МК» в пресс-
службе ГУ МВД России по 
области.

С е йчас о н л еж и т в 

больнице, в которую не 
пускают не только Алек-
сандра, но и сотрудников 
инспекции по делам несо-
вершеннолетних — об этом 
позаботилась мать ребенка. 
Она стеной стала на входе, 
когда те хотели проведать 
ее сына и посмотреть, есть 
ли у него в действительно-
сти заявленные травмы. Как 
оказалось, она школьный 
педагог, правая рука дирек-
тора местной школы.

— Обстоятельства так 
сложились, что задолго 
до происшествия у меня 
был куплен билет на само-
лет, и мне нужно улететь 
на несколько дней, — про-
должает Александр. — По 
возвращении я буду писать 
заявление о вымогатель-
стве. Мне предложили та-
кой расклад: я покупаю «по-
страдавшему» кроссовый 
мотоцикл за 120 000 рублей 
и такую же сумму перево-
жу на какой-то счет школы. 
Это уже полный перебор. 
Кстати, родители одного из 
обидчиков искали меня и 
хотели извиниться за пове-
дение своего ребенка, но я 
и близко не хочу видеться с 
ними. Они плохо воспитали 
его. Своего же сына я пере-
вел в школу в Пушкино.

УчителЬНиЦа математики отраБатЫВала  
На УчеНике силоВЫе приемЫ

Неприятности с законом 
нажила себе учительница 
московской гимназии, ко-
торая практиковала жесткую 
манеру общения с ученика-
ми. В отношении женщины, 
которая обзывала школяра 
и даже нанесла ему травму, 
может быть возбуждено уго-
ловное дело.

Как стало известно «МК», 
педагог, которую обвинили 
в столь неприглядном пове-
дении, работает в гимназии 
на северо-западе столицы 
с 1994 года. В этом году она 
вела уроки математики у 6-го 
«К», куда 1 сентября прошло-
го года пришел 13-летний 
Иван (имя изменено). Из-за 
смены места жительства 
родители были вынужде-
ны перевести школьника в 
учебное заведение поближе 
к дому. Однако новенький 
сразу не приглянулся мате-
матичке. По словам учеников 
класса, женщина чуть ли не 

с первого дня учебы стала 
оказывать мальчику повы-
шенное внимание. Она об-
зывала ребенка нехорошими 
словами, велела детям не 
садиться с мальчиком за 
парту и не разговаривать с 
ним.

11 января родители па-
ренька должны были общать-
ся с педагогом и директором 
заведения в его кабинете по 
поводу сложившейся ситуа-
ции, но случилось непред-
виденное. На первые два 
урока математики Иван не 
пошел. В 10.30 мальчик сто-
ял в коридоре с другом, ожи-
дая информатику. Ребенок 
увлеченно играл в телефон, 
когда неожиданно услышал 
за спиной голос учительни-
цы математики. Женщина 
велела школьнику пройти с 
ней в класс. Иван отказался, 
пояснив, что родители из-за 
конфликта запретили это. 
Тогда, по словам мальчика, 

педагог схватила его за пра-
вую руку и потащила в класс. 
«Мне было очень больно, так 
как именно эта рука была у 
меня сломана, и на ней даже 
делали операцию», — вспо-
минал Иван. По словам под-
ростка, он просил женщину 
отпустить его, говорил, что 
ему больно, но это не остано-
вило женщину. В итоге меди-
ки зафиксировали у школь-
ника растяжение связок 
лучезапястного сустава. А 
родители решили обратить-
ся за помощью к правоохра-
нителям. Они пояснили, что 
из-за травли педагога их сын 
стал бояться женщины и на-
чал высказывать мрачные 
мысли о жизни и смерти.

В учебном заведении «МК» 
подтвердили, что педагог, 
хотя и имеет 1-ю категорию 
и почетную грамоту Миноб-
рнауки РФ, отличалась сво-
им жестким общением со 
школьниками. В результате 

проверки подтвердилось, 
что мальчик говорил правду, 
при этом сама учительница 
категорически все отрица-
ла. С 11 января она уволена. 
Кстати, руководство заве-
дения получило жалобы на 
учительницу математики не 
только от родителей Вани, 
но и от родителей учеников 
10-го класса, где женщина 
была классной.

Как сообщил «МК» хо-
рошевский межрайонный 
прокурор Никита Шурыгин, 
в отношении педагога будет 
возбуждено уголовное дело 
по статье 156 УК РФ «Неис-
полнение обязанностей по 
воспитанию несовершенно-
летнего педагогом».

Поскольку женщина — 
председатель местного 
избиркома, окончательное 
решение о возбуждении 
дела будет принимать ру-
ководитель ГСУ СК РФ по 
Москве. 

Хорек-наркоман и кот-
наркоман задержаны вме-
сте со своими хозяевами в 
поселке Московский.

Как стало известно «МК», 
сотрудники столичного 
управления ФСКН России 
в поселке Московский лик-
видировали притон для по-
требления наркотических 
средств. Хозяин притона 
38-летний Олег и его 23-лет-
няя сожительница Анастасия 
предоставляли свою жил-
площадь наркоманам для 
потребления героина, тем 
самым создавая для окру-
жающих их соседей невы-
носимую обстановку для 
жизни. Устав терпеть бес-
конечный угар, жильцы дома 
сообщили о наркоманах в по-
лицию, и сотрудники ФСКН, 

проверив информацию, про-
вели их задержание. Нагря-
нув несколько дней назад в 
квартиру к любителям зе-
лья, оперативники изъяли не 
только наркотики и шприцы, 
но еще стали свидетелями 
того, как Олег кормит до-
машнего хорька гашишем, 
называя при этом зверя Ши-
шей. Также кроме хорька в 
притоне находился еще и 
белый кот, и, по словам Оле-
га, хорек покупал наркотики 
у кота. Задержав всех на-
ходившихся в помещении 
людей, оперативники доста-
вили их в отдел полиции. В 
отношении хозяев притона 
возбуждено уголовное дело 
по 232-й статье УК РФ, им 
светит до 6 лет лишения 
свободы. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий ветеринар-

ного врача Алексея ФИНЮ-
ТИНА: «Хорьки очень любят 
жевать все подряд. В ход идут 
и провода, и тапки, и мягкие 
игрушки, и другие предметы. 
При этом делают это зверьки 
зачастую не из чувства голо-
да, а скорее из любопытства. 
Поэтому вполне допускаю, 
что Шиша мог жевать гашиш. 
Другой вопрос — проглатывал 
ли он его и в каких количе-
ствах? Про действие наркоти-
ка на определенное поведе-
ние хорьков я ничего сказать 
не могу, у каждой особи оно 
проявляется по-разному. Но 
уже давно подтвержден тот 
факт, что марихуана убивает 
мозг всем теплокровным — и 
людям, и животным».



Владимир Путин доволен тем, как идет 
борьба с коррупцией в стране: анти-
коррупционное законодательство РФ 
и практика его применения, по его 
мнению, отвечают мировым стандар-
там, а граждане в целом положительно 
оценивают антикоррупционную работу, 
проводимую на федеральном уровне. 
Выступая на Совете по противодей-
ствию коррупции, президент потре-
бовал активнее изымать имущество 
у взяточников, в том числе принять 
меры по поиску и возвращению акти-
вов, незаконно выведенных за рубеж. 
Пока государству удалось вернуть себе 
немногое — чуть более 500 млн из 15 
млрд руб. 

Аккурат накануне Совета по противодей-
ствию коррупции СМИ преподнесли российским 
властям неприятный сюрприз. В интервью Би-
би-си замминистра финансов США Адам Шу-
бин обвинил в причастности к коррупционным 
схемам не только высших российских чиновни-
ков, но и самого Владимира Путина, который в 
течение многих лет «обогащал своих друзей и 
ближайших союзников». «Неважно, идет ли речь 
об энергоресурсах или других госконтрактах, 
он помогает тем, кто, по его мнению, будет ему 
служить, и исключает тех, кто не будет. Для меня 
это картина коррупции», — заявил Шубин. Это, 
пожалуй, первый случай в новейшей истории, 
когда представитель США такого ранга прямо 
говорит о коррупционных связях российского 
лидера.

В открытой части заседания совета выска-
зывания Шубина, естественно, не обсуждались. 
По его окончании глава кремлевской админи-
страции и председатель совета Сергей Иванов 
заявил журналистам, что «это ахинея и галима-
тья», недостойная внимания. Более обстоятель-
но Шубина прокомментировал пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. «Озвучивание по-
добных обвинений со стороны такого ведомства, 
как минфин США, без подкрепления конкретны-
ми доказательствами бросает тень на это самое 
ведомство», — сказал он. Песков добавил, что 
Россия не будет требовать доказательств, но 
рассчитывает, что минфин предоставит их сам, 

поскольку молчание бросает тень в первую оче-
редь на репутацию самого ведомства. 

Путин на совете тему коррупции в высших 
сферах власти не затрагивал вообще, а Иванов 
в качестве примера назвал чиновников явно вто-
рого эшелона — замгубернатора Челябинской 
области Сандакова, зампреда правительства 
Ярославской области Даниленко, замминистра 
экономического развития Красноярского края 
Маршалкину. Всего за девять месяцев 2015 
года по уголовным делам о коррупции было 
осуждено 8,8 тыс. человек, 11 тысяч чиновников 
привлечены к дисциплинарной ответственности 
за нарушение антикоррупционных стандартов. 
По словам главы государства, антикоррупци-
онное законодательство РФ и практика его 

применения отвечают мировым стандартам, а 
граждане «в целом положительно оценивают 
антикоррупционную работу, проводимую на 
федеральном уровне». Основные проблемы, 
по его мнению, концентрируются в регионах и 
в муниципалитетах. «Люди сталкиваются с кор-
рупцией на местах, с так называемой бытовой 
коррупцией», — уточнил ВВП, подчеркнув, что 
ответственность за снижение ее уровня несут 
главы субъектов Федерации.

— Нужно совершенствовать такой механизм, 
как изъятие и обращение в доход государства 
имущества, которое приобретено на незаконные 
или сомнительные деньги, — напутствовал кол-
лег президент, — пресекать попытки дачи взяток 
от имени коммерческих структур российским и 

Нефтяные качели продолжают 
раскачиваться. Вчера, 26 января, 
цены пошли вверх, прибавили 70 
центов и дошли почти до $31 за 

баррель. Причина укрепления — предложение, 
которое сделал Абдалла Салем аль-Бадри нашей 
стране. Его смысл — заключить соглашение о 
совместном снижении темпов производства и 
продажи за границу «черного золота». «Трудные 
времена заставляют делать трудный выбор. Край-
не важно, чтобы крупные производители сели и 
выработали решение», — заявил генеральный 
секретарь ОПЕК.

Смысл этой операции очевиден. Мировой 
рынок переполнен нефтью. В условиях кризиса 
экономики многих импортеров сырья, например 
Китая, котировки «черного золота» падают. Есть 
и другие факторы — и биржевые спекулянты, ко-
торые зарабатывают на этом миллиарды, и выход 
на рынок Ирана и США, и «игра на понижение» 
Саудовской Аравии, которая любыми силами, 
даже ценой демпинга, пытается сохранить по-
стоянных клиентов.

В результате на рынке возник переизбыток 
нефти в 1,5–2 млн баррелей в день (200–270 тыс. 
тонн). Даже такой небольшой объем практически 
убил нефтяные цены — со $115 до $30.

Приведем конкретные цифры. Ежедневно на 
мировой рынок экспортируется 45 млн баррелей 
(более 6 млн тонн). Основным поставщиком — 31,5 
млн баррелей (4,2 млн тонн) — является ОПЕК. Это 
официальная квота, которую теоретически никто 
из членов картеля не должен превышать. Более 
трети квоты приходится на Саудовскую Аравию.

Но большинство государств ОПЕК не вы-
полняют свои обязательства и экспортируют 

больше, чем обязуются. В этой связи и возник 
переизбыток. Нефтяники говорят, что лучше 
продать баррель за $50, чем два по $25. Поэто-
му Салем аль-Бадри и сделал предложение 
России.

Инициативу генсека ОПЕК реализовать воз-
можно. Так, в России (экспорт — 5 млн баррелей в 
сутки, второе место после Эр-Рияда) нефтяники 
говорят, что не потянут новые проекты, что от-
рицательно повлияет на добычу и экспорт. Мы 
будем вынуждены сократить производство даже 
без альянса с ОПЕК.

В таком же положении находятся Венесуэ-
ла, Катар и некоторые другие члены картеля 
и сторонние экспортеры — Норвегия, которая 
заявила, что при ценах в $30 потеряет две трети 
доходов от продажи нефти, Мексика, обещаю-
щая снизить добычу нефти до минимума за по-
следние 25 лет.

Но пойдет ли на такой шаг Эр-Рияд? Главный 
провокатор может заблокировать намерения 
Салема аль-Бадри и других. Саудиты обладают 
самым большим авторитетом в ОПЕК. Кроме 
того, сокращая поставку за рубеж, экспортерам 
нужно учесть и «иранский фактор»: Тегеран обе-
щает обеспечить мировому рынку дополнительно 
до 500 тыс. баррелей в сутки. Тогда остальным 
поставщикам придется сокращать экспорт в 
больших объемах.

Решение по этой теме должно быть принято 
на очередном заседании ОПЕК. Но вот когда оно 
состоится — вопрос. Называют разные даты — 
март, апрель, май, июнь. Все будет зависеть от 
рынка. Если цены продолжат падать, то союз 
ОПЕК и России может возникнуть уже весной.

Николай МАКЕЕВ.

С экономической точки зрения 
России в первые пятнадцать лет 
президентского и премьерского 
правления ВВП почти постоянно 

везло. Цена на наши природные ресурсы шли 
вверх. А нежданный гость в виде междуна-
родного экономического кризиса если и за-
глядывал в Россию, то ненадолго. 

Это позволило Путину построить в нашей 
стране свою версию «государства всеобщего 
благоденствия». Да, политическая и экономи-
ческая элита страны выиграли больше всех. Но 
«золотой дождь» не обошел стороной и бюджет-
ников. Пенсионеры, военнослужащие, учителя 
— все эти и другие слои населения стали при 
ВВП жить гораздо лучше, чем раньше. Путин 
с полным на то основанием воспринимал это 
обстоятельство как повод для гордости, зримое 
доказательство того, что Россия не на словах, 
а на деле стала подниматься с колен. 

Но ничто не вечно под луной. Побывав 
в начале своего правления в роли Брежнева 
— лидера, чье пребывание у власти тоже ча-
стично совпало с бурным ростом цен на нефть, 
Путин теперь оказался в роли Горбачева, при 
котором цены на черное золото ухнули вниз. 
Размер государственного пирога ощутимо 
скукожился. Власть больше не может осыпать 
благодеяниями всех. 

До начала этого года главным оружием 
Кремля в борьбе против неизбежного в усло-
виях обеднения населения и снижения уровня 
поддержки власти было то, что можно условно 
обозначить как «крымский фактор». И в прин-
ципе это работало. Россия — страна, для ши-
роких масс населения которой исключительно 
важна национальная гордость. Если отбросить 
оппозиционно настроенную часть креативного 
класса, то граждане РФ согласились с тезисом 
власти: восстановление национального до-
стоинства невозможно обеспечить на халяву. 
Лучше быть с Крымом, чем с хамоном! 

Мне кажется, что этот патриотический 
подъем до сих пор никуда не ушел. Но «крым-
ский фактор» поистерся, потерял свою остроту 
и эффект новизны. Абсолютное большинство 
граждан РФ по-прежнему очень довольны, 
что полуостров вернулся в состав России. Но 
все уже привыкли к тому, что «Крым — наш». 
Как это всегда и бывает, эйфория сменилась 
буднями. 

Сегодня слово «Крым» уже не означает 
чувство бурной радости, как это было вес-
ной 2014 года. Сегодня слово «Крым» ассо-
циируется в первую очередь с проблемами: 
с нехваткой электричества. С бесконечным 
конфликтом в Севастополе между местным 
народным трибуном Чалым и назначенным из 
Москвы губернатором Меняйло. С бюджетными 
деньгами, которые то ли выделены, то ли не 
выделены культурной сфере полуострова. С 
кредитами, которые, как только что выясни-
лось, жители Крыма все-таки должны отдавать 
украинским банкам. 

Прибавьте к этому всеобщую психоло-
гическую усталость от западных экономиче-
ских санкций и шок от кровавого конфликта в 
Донбассе и последовательного разрыва всех 
связей с Украиной. Прибавьте — и вы неизбежно 
придете к выводу: единственным разумным 
выходом для российской власти в сфере пу-
бличной политики является обновление обще-
ственной повестки дня. 

Но как этого добиться? Что именно может 
заинтересовать и вдохновить россиян в период, 
когда на первый план для очень многих выходит 
проблема выживания? Естественно, левые 
идеи и темы, связанные с социальной спра-
ведливостью. Кремль осознал: КПРФ, которая в 
последние годы де-факто превратилась в часть 
пропутинских политических сил, вновь стано-
вится потенциальной угрозой. Поэтому власть, 
с одной стороны, пытается шибануть партию 
Зюганова дубинкой по голове, а с другой, пере-
хватить у нее политическую инициативу на 
левом фланге российской политики. 

Путин — очень органичный политик. Я на 
100% уверен: ВВП не кривил душой, говоря о 
своей симпатии к коммунистическим идеям, о 
Ленине и Сталине. Но в действиях Путина ис-
кренность часто соседствует с прагматичным 
просчетом ситуации. Президент демонстри-
рует свое фирменное умение вставать над 
схваткой и одновременно находиться по обе 
стороны забора. Например, из слов президента 
следует: если коммунизм — это красивая и 
благородная мечта, то он, Путин, коммунист 
почище Зюганова. А раз так, то зачем поддер-
живать бледного, скучного и поднадоевшего 
Геннадия Андреевича? Но в то же самое время 
президент подает себя как рьяного антикомму-
ниста — сурового, но справедливого критика 
«заложивших бомбу» под российское государ-
ство решений Ленина. 

Да здравствует Путин на все времена! 
Да здравствует Путин на любой вкус! Так, что 
ли, получается? 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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КРАСНЕЕТ ЛИ...

Госдума не поддержала 
идею возложить на отцов 
возмещение расходов 
на аборт. Чуть ли не 
«самым парадоксаль-
ным за созыв» назвал 
этот законопроект один 
из депутатов. Автор 
инициативы — Алексей 
Лысяков («СР»), тот са-
мый, чьи 100 кг долларов 

были несколько месяцев назад изъяты 
правоохранительными органами в одном 
из банков Санкт-Петербурга.

Необходимость доложить свой законопроект 
и ответить на вопросы коллег сподвигла бывше-
го сенатора и бизнесмена Алексея Лысякова на 
первое за 4 с лишним года выступление в зале 
пленарных заседаний.

«Идея родилась у меня тогда, когда стали 
обсуждать вопрос об исключении абортов из си-
стемы ОМС», — пояснил он и напомнил: экс-глава 
думского Комитета по вопросам семьи, женщин 
и детей Елена Мизулина — за отмену абортов за 
счет государства, и патриарх Кирилл — тоже. Раз 
такие люди на чем-то настаивают — «вопрос рано 
или поздно будет решен, и женщины останутся 
один на один со своими проблемами», считает 
депутат.

Он предлагает взыскивать с отцов расходы 
по искусственному прерыванию беременности. 
А если отцы сопротивляются — пусть отбывают 
обязательные работы (до 100 часов) либо идут 
под арест на срок до 15 суток.

И правительство, и профильный Комитет по 
охране здоровья высказались против — в част-
ности потому, что в российском законодательстве 
установление отцовства неродившегося ребенка 
не предусмотрено вообще. А юристы Правового 
управления Госдумы в заключении объяснили, 
почему идею г-на Лысякова реализовать «про-
блематично»: каждый аборт будет требовать по-
следующей генетической экспертизы абортивного 
материала в целях проведения исследования по 
установлению отцовства, а провести такую экс-
пертизу «будет сложно, т.к. женщина, не состоящая 
в браке, может не знать отца ребенка, не желать 
о нем говорить или, наоборот, указать на любого 
мужчину, который не имеет к этой женщине ника-
кого отношения». 

«Иногда и женщина не может понимать, что 
произошло и как произошло. Как вы в таких случаях 
будете разыскивать этого отца-молодца?» — спро-
сил заслуженный врач РФ, депутат Василий Мак-
симов («ЕР»). «Отца-молодца будут разыскивать 
соответствующие органы, а женщинам надо дать 
возможность по крайней мере обратиться за помо-
щью к ним. А если женщина думает, что несколько 
отцов, — ну, пусть со всех деньги требует! Вдруг 
кто-нибудь заплатит…» — подтвердил справоросс 
худшие опасения юристов. 

«Почему без закона нельзя попросить 

поддержки на чисто человеческом уровне?» — 
недоумевал Николай Рябов (КПРФ). Законопроект 
этот, по его словам, — «просто юмор какой-то!»

Г-н Лысяков заверил, что это не шутка, и 
рассказал о страшных впечатлениях, которые 
произвели на него, когда-то студента-медика, 
абортарии Петербурга.

Тамара Плетнева (КПРФ) поблагодарила 
«доктора за попытку защитить женщину» (сразу 
после окончания медицинского университета г-н 
Лысяков ушел в немедицинский бизнес).

А Дмитрий Савельев (ЛДПР) спросил, каким 
будет порядок взыскания денег с отцов. Порядок 
видится автору так: женщина обратится в суд, 
сделав аборт, оплатит судебные издержки и экс-
пертизу, а суд, признав отцовство, переложит 
все расходы на отца.Аборт стоит несколько тысяч 
рублей. Генетическая экспертиза — около 10 тысяч 
рублей, делают ее лишь в крупных городах.

На этом обсуждение закончилось. Поводов 
выйти на трибуну Госдумы у г-на Лысякова до вы-
боров пока больше нет: все 8 законопроектов, где 
он значится одним из авторов, или отклонены, или 
приняты, или возвращены на доработку.

Кстати, на обсуждение «парадоксальной» 
инициативы Госдума затратила 26 января больше 
времени, чем на обсуждение многих важных за-
конопроектов — вроде того, что изменяет правила 
предвыборной агитации. Или того, что изменяет 
правила работы общественных наблюдательных 
комиссий в местах лишения свободы…

Марина ОЗЕРОВА.

АТТРАКЦИОН «НЕСЛЫХАННАЯ ЖАДНОСТЬ»

Не станет ли памятник рублю, установленный неизвестными художниками-
активистами на железнодорожной станции Дно в Псковской области, 
символом окончательной гибели российской валюты?!
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Очередные дебаты «за и против» 
переименования московской стан-
ции метро «Войковская» прошли в 
Общественной палате Российской 
Федерации. Вопрос обсуждали исто-
рики, юристы, филологи, предста-
вители духовенства и специалист по 
топонимике.

— Я хочу обратить внимание на то, что 
Войков — это не фамилия. Это партийный 
псевдоним, — сказал, в частности, кандидат 
исторических наук Александр Ефремов. — Кто 
меняет имя? Имя меняют творческие люди, 
монахи, когда рождаются для новой жизни; 
люди андеграунда меняют имя, обзаводят-
ся кличкой, и это означает их выход из нор-
мального общества. Революционеры — это 
каторжно-политический андеграунд. Ни Ле-
нин, ни Сталин, ни Войков — это не имена. Это 
клички. А убийство царской семьи — не только 
политическое действие, но еще и ритуальное. 
И, судя по всему, продолжатели дела Войкова 
имеют в нашей стране огромную силу… 

Филологи тоже привели свои доводы в 
защиту переименования. Они вспомнили, что 
в 1944 году в блокадном Ленинграде в самые 
тяжелые дни вернули старые названия Невско-
му проспекту, Дворцовой и Исакиевской пло-
щадям, а проспект Ленина был переименован 
в Пискаревский проспект. Это говорит о том, 
насколько важны топонимы для национального 
самосознания.

Юристы, присутствующие на «круглом 
столе», уверили, что в случае переименования 
никакие документы менять не потребуется 
— об этом свидетельствует документ Миню-
ста России. А основные расходы понесет не 
город, а скорее Московский метрополитен. 
Но активисты переименования считают, что 
в деле спасения душ будущих поколений торг 
неуместен.

Собравшиеся были единодушны. В со-
ответствии с известной поговоркой, плыть в 
лодке имени детоубийцы и террориста они не 
согласны. Более того, считают, что такое «пла-
вание» приведет их к духовной и нравственной 
деградации. На «круглом столе» постановили 
создать оргкомитет по переименованию «Вой-
ковской» и от его имени направить обращение 
в Государственную думу и мэрию Москвы.

Ольга БЕЖСКАЯ.

Эксперты недоумевают, 
почему одноименную 
станцию метро до сих пор  
не переименовали

КУЛЬТУРНОЕ 
СООБЩЕСТВО 
ОБСУДИЛО 
ГРЕХИ ВОЙКОВА
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КОРРУПЦИЯ ЗАСЕЛА В РЕГИОНАХ
Государству удалось вернуть только 500 млн из 15 млрд рублей 
имущества взяточников

иностранным чиновникам на территории ино-
странных государств, а также формировать анти-
коррупционное сознание в обществе. 

Иванов уточнил, что процедура обращения 
незаконно нажитого имущества в доход госу-
дарства была впервые запущена в 2015 году. 
Сейчас судами рассматриваются иски на сумму 
122 млн руб. Впрочем, деятельность правоохра-
нительных органов по компенсации ущерба, 
нанесенного коррупционерами, пока сложно 
назвать успешной. На это обратили внимание 
и глава администрации, и сам хозяин Кремля. 
«По статистике, из 15,5 млрд руб., подлежащих 
взысканию по делам о коррупции, в прошлом 
году удалось вернуть только 588 млн руб. Со-
гласитесь, это достаточно скромная сумма», 
— прокомментировал Путин. 

По словам Иванова, обеспечение неот-
вратимости имущественной ответственности 
коррупционеров станет одним из главных прио-
ритетов работы президентского совета в 2016–
2017 годах. Планируется создать гражданско-
правовые механизмы взыскания сомнительного 
имущества при его выявлении в ходе рассле-
дования антикоррупционных дел. А увольне-
ние чиновника, у которого будет обнаружено 
существенное расхождение между доходами 
и расходами, не может служить препятствием 
для обращения в суд с иском о возмещении 
ущерба, подчеркнул Иванов. 

К другим приоритетам работы антикор-
рупционного совета его глава отнес усиление 
работы по пресечению конфликта интересов, 
а также повышение эффективности противо-
действию коррупции на уровне регионов. Ива-
нов предложил смягчить наказание для мелких 
взяточников (до 10 тыс. руб.): такие правонару-
шения, по его мнению, должны находиться под 
юрисдикцией мировых судей и наказываться 
штрафами или исправительными работами. 
Еще одна инициатива касается привлечения к 
ответственности «третьих лиц, формально не 
связанных с взяткополучателем». «Это когда 
потенциальный взяткополучатель говорит: мне 
ничего не надо, вот ему что-нибудь отнеси. А 
этот он или она формально никакого отношения 
к должностному лицу не имеет», — пояснил глава 
администрации. В беседе с журналистами Ива-
нов признал, что доказать аффилированность 
в таких случаях очень сложно, это проблема не 
только России, но и других стран. Однако меры 
предпринимать необходимо, поскольку взятки 
третьим лицам являются все более распростра-
ненной практикой. 

Елена ЕГОРОВА.

Владелец 100 кг долларов 
впервые поднялся на трибуну

ГОСДУМА НЕ ПОЖАЛЕЛА ВРЕМЕНИ НА АБОРТЫ

Федеральная таможенная 
служба поддержала идею 
Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) 
выборочно вскрывать 5% 
посылок из-за рубежа 
для проверки на наличие 
контрафакта. Об этом со-
общил глава ФТС Андрей 
Бельянинов. Он предупредил, 
что не хотел бы в связи с этим 
услышать обвинения в из-
лишнем чиновничьем рвении. 
«Сложно сказать, будет ли 
это 5% или 25%. Но как некая 
контрольная цифра она нас 

пока устраивает», — подчер-
кнул Бельянинов. Ранее пре-
зидент АКИТ Алексей Федо-
ров заявил, что наибольшая 
доля контрафакта приходится 
на брендовые вещи — ди-
зайнерскую одежду и сумки, 
часы, ремни. Президент 
Национальной ассоциации 
дистанционной торговли 
Александр Иванов полага-
ет, что инициатива АКИТ на 
самом деле не имеет ника-
кого отношения к борьбе с 
подделками, а направлена на 
выдавливание с российского 

рынка иностранных компа-
ний, занимающихся межгра-
ничной онлайн-торговлей. По 
итогам прошлого года прода-
жи в этой сфере достигли 135 
млн рублей, что почти в два 
раза превышает показатели 
2014 года (75 млн рублей). 
Россиян не испугал даже 
растущий курс иностранных 
валют, хотя средний чек 
интернет-заказов упал с $62 
до $25. Рынок внутренних 
онлайн-покупок, напротив, за 
год сократился со 160 млн до 
135 млн рублей. 

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

ЦИФРА

МЕТЕОУТРАТА

КАДР

ЦИТАТА
Дмитрий МЕДВЕДЕВ, премьер-министр РФ, на заседании экспертного 
совета при правительстве по инновационному развитию:

загранпосылку согласились 
вскрывать таможенники.

« В России низкий уровень кооперации между наукой и частным 
бизнесом, недостаточная востребованность и спрос на 
инновации, о чем мы не устаем говорить последние 7–8 лет...»

Каждую 20-ю
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Хвастаться нам особо нечем, — прокомментировал управляющий партнер 
Kirikov Group Даниил КИРИКОВ. — В России принималось много документов, а 
воз и ныне там. Напомню, в 2005 году были приняты Основные направления 

политики России в области развития инновационной системы на период до 2010 года, в 2006 
году — Стратегия развития науки и инноваций до 2015 года, наконец, в 2011 году появилась 
Стратегия инновационного развития до 2020 года. По официальным данным, доля инновацион-
ной продукции в нашей стране в общем выпуске составляет пока 8–9%, в то время как в 
странах-лидерах — около 15%. К сожалению, отечественные высокотехнологичные товары 
обладают низкой конкурентоспособностью: их объем в мировом экспорте сейчас составляет 
0,4%, а в 2010 году — 0,21%. Динамика очень слабая. Хотя, исходя из плановых показателей, 
уже к 2020 году этот показатель должен достигнуть 2%, а доля инновационной продукции в 
общем выпуске — 25%».

1. Измерять артериаль-
ное давление.

2. Не забывать прини-
мать назначенные врачом 
препараты.

3.  При обострении хро-
нических заболеваний и 
появлении острых болей 
обращаться к врачу.

4. Постараться не вы-
ходить на улицу.

5. Ограничить физиче-
ские нагрузки.

6. Не перегружать 
организм алкоголем и 
курением.

7. Отказаться от тяжелой 
пищи — жареного, со-
леного, копченого.

8. Одеваться по погоде.
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ПОГОДА ШЕПЧЕТ — СИДИТЕ ДОМА
С 27 января Москва попала в зону влияния мощного ат-
лантического циклона. И от минусовых температур не оста-
нется и следа — на ближайшие пять дней синоптики обещают 
стойкий «плюс» с мокрым снегом и дождями. Такие колебания 
температур могут отразиться на самочувствии и здоровье. В 
группе риска — пожилые, метеочувствительные люди, дети и 
пациенты с хроническими заболеваниями. Что делать?

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Эквадорские полицейские пришли на помощь маленькому ленивцу, пытав-
шемуся пересечь автотрассу в провинции Лос-Риос. Стражи порядка останови-

лись специально, чтобы помочь растерявшемуся животному. После того как ленивца осмо-
трели ветеринары, его вернули в привычную среду обитания.

В ходе рабочей поездки в 
Приморский край министр 
обороны Сергей Шойгу 
проинспектировал ход 
строительства современ-
ных хранилищ для боепри-
пасов и ракет на арсенале 
Восточного военного 
округа «Дунай». Он по-
ставил задачу переработать 
графики работ по строитель-
ству и капремонту хранилищ 
арсеналов, а также переобо-
рудованию технической и ад-
министративной территории 
с учетом выполнения ранее 
поставленных сроков. На 
современных арсеналах все 
боеприпасы будут храниться 
в новой укупорке с под-

держанием установленного 
температурно-влажностного 
режима, что позволит зна-
чительно увеличить сроки 
их хранения. По предвари-
тельным расчетам, экономия 
бюджетных средств может 

составить десятки милли-
ардов рублей. А в рамках 
рабочей поездки в войска 
Центрального военного 
округа Шойгу проверил ор-
ганизацию несения боевого 
дежурства радиолокационной 
станцией нового поколения 
«Воронеж-М», созданной по 
технологии высокой завод-
ской готовности в Иркутской 
области. Министр поручил 
разработать сквозной график 
согласованных действий по 
строительству и вводу в строй 
станций высокой заводской 
готовности в рамках создания 
перспективной системы 
предупреждения о ракетном 
нападении (СПРН).

НЕ СТАЛО ГЕОРГИЯ 
МИРСКОГО
На 90-м году 
жизни умер 
известный 
политолог, 
главный 
научный 

сотрудник ИМЭМО РАН 
Георгий Ильич Мирский. 
Он занимался наукой, был 
признанным авторитетом 
по Ближнему Востоку — и 
при этом вел популярный 
блог, выступал по радио и 
ТВ, давал многочисленные 
комментарии, в том числе и 
«МК». Георгий Ильич прожил 
долгую и интересную жизнь. 
В своих мемуарах он писал: 
«Я не занимал никаких важ-
ных постов, не был знаком с 
выдающимися государствен-
ными деятелями, хотя мне 
доводилось видеть своими 
глазами Сталина, Хрущева, 
Брежнева, Микояна, Горбаче-
ва и многих других». 
Выражаем глубокие со-
болезнования супруге 
Изабелле Яковлевне 
Лабинской, всем родным и 
близким.

КУЛЬТУРА КРЫМА 
ОПЯТЬ ОСТАЛАСЬ БЕЗ ГЛАВЫ

Председателя Госкомитета по охране культур-
ного наследия Республики Крым Галину Дроз-
дову освободили от занимаемой должности 
спустя 16 дней после назначения. Об этом «МК» 
рассказал источник в правительстве полуострова. 
Оказывается, еще 13 января глава Крыма Сергей 
Аксенов подписал указ об освобождении действую-
щего руководителя комитета от должности. «Уволить 
ее с государственной гражданской службы Респу-
блики Крым по собственной инициативе согласно 
поданному заявлению», — сказано в документе. По 
словам нашего источника, нового председателя 
еще не назначили. А следовательно, главное кресло 
в комитете, от работы которого зависит будущее 
культурно-исторического наследия Республики 
Крым и всей России, остается вакантным. 

Сергей Шойгу 
с макетом станции 
«Воронеж-М».

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
 

ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ СТРОИТЕЛЬСТВО АРСЕНАЛОВ И НОВЫХ РЛС
АРМИЯ
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Алексей Чалый все же покидает пост 
спикера Законодательного собрания 
Севастополя. Его официальное за-
явление об отставке было зачитано в 
ходе первого в этом году заседания го-
родского собрания 26 января. Сам Ча-
лый не присутствовал на мероприятии. 
Впрочем, как и губернатор Меняйло, 
который отказался выступить перед 
депутатами с ежегодным отчетом. За-
читал бумагу об уходе Чалого руково-
дитель аппарата Заксобрания Сергей 
Градировский.

После оглашения заявления о сложении 
полномочий заседание было завершено. По-
мощник Чалого Алексей Филимонов рассказал, 
что следующим шагом станет постановление 
Законодательного собрания. Сама же тема будет 
поднята на ближайшей парламентской сессии.

Следует отметить, что главным вопросом 
повестки дня была не отставка Алексея Чалого с 
поста, а отчет губернатора Севастополя Сергея 
Меняйло, который даже не соизволил почтить 
своим присутствием заседание. Вместо него в 
самом начале собрания в зале появилось некое 
послание. В документе было сказано, что отчет 
по итогам года будет представлен губернато-
ром лишь после разработки и принятия особых 
правил порядка рассмотрения ежегодного гу-
бернаторского отчета. Губернатор также пору-
чил подробно прописать нормы предоставления 
вопросов самому себе. В послании Меняйло 
говорится: «После принятия указанных мер под-
тверждаю свою готовность представить отчет в 
любой форме, предусмотренной регламентом 
Законодательного собрания».

Алексей Чалый напомнил, что письмо о 
необходимости отчитаться за прошедший год 
было направлено Сергею Меняйло аж 18 янва-
ря. 20-го же был отправлен повторный запрос. 
Однако губернатор никак не отреагировал на 
депутатские письма. Никаких вопросов о при-
нятии особых правил или о предоставлении 
запросов заранее поднято не было. Только 
вечером 25 января, накануне собрания, Алексею 
Чалому пришло письмо подобного содержания. 
Подобное письмо поступило во вторник утром 
в само Заксобрание. 

Алексей Чалый, напомним, заявил о своем 
уходе с поста председателя Заксобрания в 

канун новогодних праздников. В начале года он 
был вызван в Москву, в Администрацию Прези-
дента, где что-то долго обсуждал за закрытыми 
дверями. Появилась даже информация, что Ча-
лого уговорили остаться в должности спикера. 
Как видим, эти слухи не подтвердились. Сыграл 
ли в этом роль последний поступок губернатора 
Меняйло, фактически проигнорировавшего за-
конодателей, «МК» рассказали эксперты.

Олег НИКОЛАЕВ, председатель «Дело-
вой России» в Севастополе, член ОНФ:

— То, что Меняйло вообще не пришел на 
заседание, — плевок в Заксобрание и во всех 
севастопольцев. Но заявление Чалого, которое 
зачитывал руководитель аппарата, — это только 
проформа. Основные слова об отставке про-
звучали еще перед Новым годом. Далее все 
пойдет по действующему регламенту. О том, 
чтобы Чалого пытались удержать на этом месте, 
я даже не слышал. Были противоречивые со-
общения о том, что Кремль уговаривал Алексея 
Михайловича остаться. Но что действительно 
обсуждалось на тех встречах — может сказать 
только Чалый. Если же он решится оставить свой 
пост, его место могут занять депутаты из его 
команды — Кулагин или Горелов. На мой взгляд, 
это наиболее реальные кандидатуры.

Леонид ГРАЧ, коммунист, бывший глава 
Верховного совета Крыма:

— Меняйло, проигнорировав заседание 
Заксобрания, нарушил все что мог, в том числе 
и хрупкое перемирие. Чалый сделал ответный 
шаг, повторив свой декабрьский прием: «Ну, 
тогда я вас брошу, сами отвечайте за все». С 
одной стороны, выпускается пар, с другой — 
Чалый набирает определенные баллы у сева-
стопольцев. Эти эмоциональные брызги проис-
ходят в очень тяжелое время для Севастополя. 
Город страдает от отсутствия электроэнергии, 
а ни Чалый, ни Меняйло так ничего и не сде-
лали. Администрация Президента в данном 
случае опять играет в стороннего наблюдателя. 
Кто займет место Чалого, будет зависеть от 
команды Алексея Михайловича, у нее боль-
шое число голосов в парламенте. Но кто бы 
ни пришел — Чалый, находясь рядом, будет 
воздействовать на него. Так что если кто-то 
считает, что уход Чалого — это победа, то это 
пиррова победа.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Правительство России все же решилось на 
создание антикризисного плана на 2016 год. Де-
нег для его реализации изыскали, правда, всего 
420 млрд рублей, и то из пенсионной кубышки. 
Теперь точно стоит констатировать, что ком-
пенсации пенсионерам по размеру инфляции 
не будет, зато будут новые деньги в убыточные 
отрасли и убыточные госкорпорации: «тушение 
пожара керосином» — фирменный стиль ны-
нешнего правительства, а мы лишь греемся у 
костра, превращающегося в пепелище.

А между тем деньги в бюджете можно 
найти и не залезая в карман пенсионерам. 
Того, на чем расходы можно урезать, в стра-
не хватает. Взять хотя бы нынешнюю систему 
госзакупок. Пожалуй, каждый слышал про ее 
неэффективность и коррупционность. А то и 
дело появляющиеся сообщения о безумных 
тратах бюджетных средств на мебель, машины и 
канцтовары давно воспринимаются обществом 
как очень грустный анекдот.

Как же сократить бюджетные расходы в 
госзакупках? Можно попытаться сменить це-
ликом систему, разработать новые механиз-
мы и новые законы — но для этого опять-таки 
требуются время и деньги. К сожалению, ни 
свободного времени, ни лишних денег в усло-
виях кризиса нет. Да и переход на абсолютно 
новую систему может болезненно сказаться на 
самих заказчиках и поставщиках. Можно просто 
урезать расходы — максимальной экономии 
добиваешься, запретив эти закупки вообще. Но 
есть ли в этом смысл? Бюджетные учреждения 
остановят свою деятельность, их сотрудники 
потеряют работу, а подрядчики останутся без 
заказов и, возможно, без средств к существо-
ванию. Есть и другой путь — делать систему 
госзакупок более эффективной.

Сейчас она отличается сложностью и за-
путанностью, да к тому же практически пол-
ным отсутствием контроля. И в основном все 
предлагаемые меры в плане экономии средств 
направлены на добавление новых условий, то 
есть еще большее усложнение системы.

Одна из проблем — это планирование 
расходов сообразно с уже имеющимися сред-
ствами. То есть сначала выделяется бюджет на 
закупки, и только после этого чиновники начина-
ют прикидывать, что же можно на выделенные 
деньги приобрести. При этом нормы и стан-
дарты полностью отсутствуют. Недавно в СМИ 
проходила новость о том, что в Ингушетии для 
сельхозпереписи купили достаточно дорогую 
иномарку, в которой и необходимости особой 
нет. Но при данной системе ингушское отделение 
Росстата абсолютно право: зачем им покупать 
автомобиль попроще, если средства все равно 
уже выделены? Таким образом, мы подходим к 
необходимости введения определенных стан-
дартов и планирования расходов. Почувствуйте 
разницу в постановке задач: «у нас есть N мил-
лионов рублей, и на них надо купить автомобиль» 
или «необходимо приобрести транспортное 
средство для проведения переписи, создаем ТЗ 
с необходимыми требованиями в соответствии с 
действующими нормами и, в случае одобрения, 
получаем финансирование».

Можно припомнить еще множество слу-
чаев сомнительных госзакупок, зачастую со-
вершенно абсурдных. Здесь и установка обыч-
ных освежителей воздуха на 2,5 млн рублей в 
Санкт-Петербурге, и комплект покрышек для 
автомобиля губернатора за 1,5 млн рублей при 
рыночной цене в 15 раз меньше, и кровати с 
позолоченными изголовьями для МВД, и даже 
комплект спутникового телевидения с пакетом 
эротических каналов. Но если установить чет-
кое нормирование, а не общие правила, как в 
действующей редакции Закона о госзакупках 
(44-ФЗ), то таких моментов можно избежать без 
особых затрат. Достаточно ввести стандарты — 
кому что полагается иметь. Кстати, проблему от-
сутствия единых стандартов и норм озвучивали 
и представители Счетной палаты на недавно 
прошедшем Гайдаровском форуме.

Кроме того, в нынешнем законодатель-
стве не предусмотрен ряд моментов, которые 
касаются в первую очередь социально важных 
объектов. В рамках действующего закона все 
бюджетные средства проходят исключительно 
через торги, независимо от масштаба закупок и 
их социальной значимости. В качестве примера 
можно привести закупку школьного питания. 
Всем родителям школьников хочется, чтобы 
их детей в столовых кормили вкусно и полезно. 
Но при нынешней системе на торги выстав-
ляет заказ сама школа или уполномоченный 
орган. В итоге возникают перекосы: какая-то 
компания поставила еду лучшего качества, 
какая-то — похуже. Следить за качеством всех 
поставок школы в принципе не имеют возмож-
ности. Получается, что в каждой школе должен 
быть свой штат контролеров, что снова ведет к 
увеличению расходов. В таких случаях можно 
подумать о создании учреждений, которые бы 
занимались закупкой необходимых продуктов. 
Так будет намного проще вести контроль каче-
ства и прослеживать все расходы. Раньше такие 
учреждения были, и польза от их закрытия вовсе 
не очевидна. Разумеется, перегибать палку и 
плодить множество новых структур не стоит, 
но в социально значимых сферах создания 
государственных учреждений-поставщиков 
может быть оправдано.

Создание единых стандартов нормирова-
ния вообще может решить множество проблем, 
связанных с госзакупками. Законодательная 
база крайне запутана: постановлений Пра-
вительства РФ, имеющих ссылку на основ-
ной 44-ФЗ, порядка 60, нормативных актов 
более 100, актов субъектов РФ еще больше. 
Получается, что контрактный управляющий, 
который должен быть в каждой организации, 
проводящей закупки на бюджетные средства, 
работает и юристом, и экономистом и дол-
жен уметь составлять чересчур подробные и 
зачастую запутанные техзадания, отклик на 
которые может быть отклонен по формальному 
признаку из-за малейшей ошибки даже при 
предоставлении лучшей цены. Таким образом, 
происходит перенасыщение функциональными 
обязанностями ответственных сотрудников. 
Свободных кадров у нас хватает, а вот высоко-
квалифицированных специалистов — не всег-
да. При этом вузы контрактных управляющих не 
готовят. Налицо проблема профориентации на 
уровне государственной политики. Введение 
единых норм и стандартов позволит упростить 
процедуру подачи многих заявок и избежать 
необъективных отказов от лучших предложе-
ний в пользу сомнительных с коррупционным 
потенциалом.

Сокращая расходы и повышая эффек-
тивность потраченных средств, нельзя про-
сто гнаться за экономией. Нередко наиболее 
дешевые контракты нацелены не на оказание 
услуг, а на проведение «серых» схем в сговоре 
с заказчиком. К примеру, необходимая услу-
га уже была оказана ранее по предыдущему 
контракту или профинансирована из прочих 
источников (например, спонсорские средства). 
Заказчик вступает в сговор с поставщиком и 
делает заказ товаров или услуг, которые уже 
не требуются. В результате заранее известный 
поставщик, предложивший цену ниже рынка, 
выигрывает, но поставки не проходят. Фор-
мально на торгах была достигнута экономия 
в 60–70%, все отчитались об успехах, все до-
вольны. А фактически этих расходов можно 
было вообще избежать. Особенно подвержены 
махинациям социальные объекты вроде тех 
же школ или детских садов. Родителям не-
редко приходится собирать деньги на текущий 
ремонт помещений, закупку какого-то обо-
рудования под предлогом, что средства не 
выделяют. Потом проводятся торги, заключа-
ется контракт — и все. Деньги делятся между 
заказчиком и якобы исполнителем.

Таким образом, отсутствие контроля по-
зволяет дублировать контракты, выполняя их 
один раз. А коммерческие торговые площадки 
только стимулируют этот процесс, «сливая» 
необходимую информацию, выступая посред-
ником в нелегальных схемах между заказчиком 
и исполнителем. Разумеется, можно привлечь 
экспертов для проверки факта выполнения кон-
тракта и его целесообразности. Но и тут есть 
где разгуляться. С внутренней экспертизой все 
ясно — ее проводит сам заказчик и может вы-
нести любое оправдывающее заключение. Но 
и внешняя «независимая» экспертиза не имеет 
практически никакого регулирования, а экс-
перты определяются так же на торгах в рамках 
44-ФЗ. И тут сами эксперты готовы доплачи-
вать ради того, чтобы заполучить на экспер-
тизу интересующий их объект. Существующие 
правовые нормы никак не противодействует 
фактическому отмыванию средств.

Возможно, в лучшем случае после вы-
явления факта нарушения будет наложен 
штраф. Но все равно сделка уже совершена, 
деньги перечислены. Так что лучше не ис-
правлять ситуацию, а изначально не допускать 
нарушений.

Но не надо думать, что все заказчики со 
стороны государственных учреждений плохие, 
и вся коррупционная инициатива идет только 
от них. Вовсе нет. Немалое влияние может 
оказать и Федеральная антимонопольная 
служба, отменяя по формальным признакам 
отклики поставщиков, готовых честно рабо-
тать и предложить действительно интересные 
условия, заставляя усложнять техзадание, 
внося элементы неопределенности. ФАС, по их 
собственному заявлению, обладает «бескон-
трольными контрольными полномочиями». При 
том что по многим узкоспециализированным 
вопросам сотрудники ФАС некомпетентны, они 
имеют право выносить свой вердикт, не огля-
дываясь ни на что. Даже решение суда для ФАС 
зачастую не является аргументом. В итоге тен-
денции на торгах задают торговые площадки, 
имеющие доступ ко всей информации, и анти-
монопольная служба, имеющая возможность 
регулировать торги по своему усмотрению, 
без какой-либо ответственности.

Для сокращения неэффективных рас-
ходов в области госзакупок нет необходимости 
сразу переворачивать с ног на голову всю 
систему. Достаточно ввести единый перечень 
стандартов и нормативов и создать адресный 
перечень выполненных услуг. Уже только эти 
меры в значительной степени наведут порядок 
в госзакупках и исключат нецелесообразные 
расходы.

КАК НАМ СЭКОНОМИТЬ НА ГОСЗАКУПКАХ
Для сокращения неэффективных расходов нет необходимости 
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Западные страны больше всего заин-
тересованы в улучшении отношений с 
Россией. Об этом заявил министр ино-
странных дел России Сергей Лавров на 
своей большой пресс-конференции, 
в ходе которой подвел итоги работы 
российской дипломатии за 2015 год.

Об отношениях с Западом: «В идеале мы 
должны быть нужны друг другу и должны друг 
друга поддерживать, коллективно работать 
по пресечению угроз, общих для всех нас. На 
деле получается, что Запад к нам обращается 
гораздо чаще, чем мы к Западу. (…) Мы просто 
начинаем делать для себя выводы, насколько 
надежны и договороспособны наши западные 
партнеры, насколько они готовы следовать об-
щепринятым подходам, которые заключаются в 
том, что лишь Совбез ООН способен принимать 
меры принуждения… Не мы же сейчас бегаем 
за нашими европейскими коллегами и говорим: 
«Ребята, давайте все-таки что-нибудь сделаем, 
чтобы снять санкции». Мы сконцентрировались 
на том, чтобы не зависеть от подобных зигзагов 
западной политики, но к нам приезжают или 
встречают где-то на международных форумах 
и говорят: «Ну помогите выполнить эти Мин-
ские договоренности, потому что мы несем от 
этих санкций большой ущерб». Получается, мы 
нужнее, чем они».

О деле Александра Литвиненко: «Су-
дья Оуэн сказал, что дело основано на веских 
косвенных доказательствах. Это, по-моему, 
беспрецедентно для судебной практики, по 
крайней мере, для дела, которое подается 
как расследование беспристрастное и объ-
ективное… В наш адрес выдвинуты серьезней-
шие обвинения, но при этом не предъявлено 
ровно никаких доказательств. Все выводы 

основаны на каких-то показаниях селективно 
отобранных свидетелей либо на показаниях, 
которые засекречены. Помните, когда в 2011 
году начали коронерское расследование, то 
оно действительно опиралось на факты, а не 
на домыслы. Следственный комитет России 
оказывал содействие этому расследованию. 
Все это происходило до тех пор, пока в 2014 
году это расследование не было остановлено. 
Соответственно, остановился процесс, который 
был основан на фактах... Я уж не говорю о том, 
что мы так, наверное, никогда и не узнаем, от 
чего умер сам Березовский, от чего умер хозяин 
бара господин Уэст и многое другое».

(Комментарий «МК»: очевидно, речь 
идет о Дэвиде Уэсте, владельце лондонского 

ночного клуба Hey Jo и ресторана русской кухни 
Abracadabra. В декабре 2014 г. он был найден 
зарезанным — в его убийстве обвинен его сын 
Дэвид Уэст-младший. В 2007 г. принадлежащий 
Уэсту клуб попал в поле зрения следствия по 
делу Литвиненко — там были обнаружены следы 
полония-210.)

Об отношениях с США: «Когда пришел в 
Белый дом президент Обама и Хиллари Клинтон 
предложила «перезагрузку», это было отра-
жением того, что сами американцы осознали 
ненормальность того, что Россия и США не со-
трудничают по тем проблемам, которые без них 
не решить. Это был период, который казался 
аномальным, но перезагрузку мы встретили до-
статочно конструктивно, сказали, что мы ценим 

усилия новой администрации… Но как-то все 
быстро это стало сходить на нет. Некоторые, в 
том числе наши американские коллеги, говорят: 
«Вот давайте выполните Минские договорен-
ности по Украине, и сразу все нормализуется, 
мы снимем все санкции…» Мы не хотим, чтобы 
кто-то выстраивал свою политику, исходя из 
того, что Минские договоренности должна вы-
полнить Россия, а не Украина. В них написано, 
кто их должен выполнить. Надеюсь, что это 
хорошо известно США…»

О Германии: «Я бы не стал характеризо-
вать отношения между Россией и Германией как 
находящиеся в кризисе, а тем более в тупике. 
У нас идет диалог и на высшем уровне… Дея-
тельность целого ряда механизмов, которые 
помогают нам двигаться вперед, была ослож-
нена, но не остановлена — прежде всего благо-
даря позиции германского бизнеса, который 
активным образом продолжает деятельность 
по укреплению связей со своими российскими 
партнерами».

О вызовах в текущем году: «Главный 
вызов — задачи по созданию справедливой, 
демократичной международной системы. Мы 
в одиночку этого сделать не можем. Это про-
цесс объективный. Появились новые центры 
экономического роста, новые центра финан-
сового влияния, соответственно, политическо-
го влияния. Международная система должна 
адаптироваться к тому, что реально происходит 
в жизни. Это предполагает реформу институ-
тов и тех, которые занимаются финансовой 
системой, валютной системой, международ-
ной экономикой, и тех, которые занимаются 
мировой политикой, — я имею в виду ООН и 
Совбез». 

Игорь СУББОТИН.

Глава МИД Сергей Лавров 
подвел дипломатические 

итоги ушедшего года

Под премьер-министром Украины Ар-
сением Яценюком опять зашаталось 
кресло. На этот раз ему в сменщики 
прочат весьма влиятельную фигуру 
иностранного происхождения. Речь о 
бывшем премьер-министре и экс-
главе МИД Швеции Карле Бильдте. 
Причем слухи о новом претенденте 
появились не от каких-то аналитиков, 
а непосредственно из администрации 
президента Украины.

Соглашения о зоне свободной торгов-
ли с ЕС вступило в силу, но вместо ожидае-
мой радости принесло украинскому бизне-
су сплошные огорчения. И проблема смены 
рулевого кабмина опять стала актуальна как 
никогда. Вопрос только в том, почему на роль 
преемника Арсения Петровича президентская 
администрация рассматривает шведского 
политика-пенсионера.

Для того чтобы это понять, достаточно 
изучить биографию Карла Бильдта и его до-
стижения на поприще главы внешнеполити-
ческого ведомства Швеции. Бильдт — один 
из самых популярных европейских политиков 
на Украине. В первую очередь потому, что 
именно он вкупе со своим польским коллегой 
Радиком Сикорским был идеологом «Восточ-
ного партнерства». И именно Бильдт жестко 
критиковал Виктора Януковича в бытность 
того президентом Украины за «авторитарное 

правление». Шведский политик полностью 
поддерживал Майдан, уверяя, что украинцы 
стремятся к «светлому европейскому буду-
щему». И, конечно, по твердому убеждению 
Бильдта, войти в дружную европейскую семью 
Украине мешала Россия. Вот как он харак-
теризовал тогда ситуацию с Майданом: «С 
прошлого лета российской стороной велось 
целеустремленное наступающее давление с 
целью уговорить Украину сойти с выбранного 
курса. Жестокие торговые барьеры сочетались 
с открытой угрозой. И шаткие украинские вла-
сти уступили».

Надо сказать, что в родной стране Бильдт 
не пользовался такой же популярностью, как 
на Украине. В 2012 году в стране разразился 
скандал с его участием: шведы узнали, что 
Швеция в лице Карла Бильдта наложила вето 
на расследование ЕС по поводу широкого 
шпионажа США за политиками европейских 
стран. Шведские соцсети тогда ломились от 
таких комментариев: «Карл Бильдт — амери-
канский лакей и предатель Швеции».

И именно это обстоятельство может сей-
час сыграть значимую роль в назначении Карла 
Бильдта на пост премьер-министра Украины. 
США своих верных «шестерок» не бросает: 
пристроили к делу опального экс-президента 
Грузии Михаила Саакашвили — пристроят и 
шведского министра-пенсионера. 

Елена ГАМАЮН.

ШВЕДСКИЙ 
КАРЛ ИДЕТ 
НА УКРАИНУ
В администрации президента 
Незалежной нашли очередного 
иностранца на роль премьер-
министра страны

«ЗАПАД К НАМ 
ОБРАЩАЕТСЯ 

ЧАЩЕ, ЧЕМ 
МЫ К ЗАПАДУ»
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Карл Бильдт — 
частый гость 
на Украине.

ОТСТАВКА ЧАЛОГО 
НЕ СТАНЕТ ПОБЕДОЙ 
МЕНЯЙЛО
Последней каплей стал отказ 
губернатора Севастополя 
отчитаться перед 
Заксобранием М

АР
ИН

А 
ПЕ

РЕ
ВО

ЗК
ИН

А

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 



c 1-й стр.
— Николай Платонович, не пы-
тается ли современная Рос-
сия, располагая лишь частью 
ресурсов бывшего Советского 

Союза, проводить внешнюю политику, ко-
торая была по плечу лишь сверхдержаве 
уровня СССР?

— Мы, естественно, понимаем, что Россия 
— это только часть бывшего Советского Союза, 
да Россия и не претендует на роль супердержавы. 
В отличие от США мы не стремимся доминиро-
вать в мире. Но это не означает, что у России нет 
своих национальных интересов. Мы обязаны их 
отстаивать, в том числе за счет эффективной 
внешней политики.

— Как долго, с вашей точки зрения, мо-
жет продлиться активная фаза нынешней 
конфронтации России и Запада? 

— Российская Федерация не заинтересова-
на в конфронтации с Западом. Более того, в осно-
ве внешней политики России лежит стремление 
не только отстаивать собственные интересы, но 
и учитывать интересы других партнеров. Ини-
циатором нынешнего конфликта является США. 
Европа же подчиняется их воле. Так что решение 
о прекращении противостояния зависит не от 
России. Мы к возобновлению равноправного 
сотрудничества всегда готовы.

— Вы говорите, что мы не начинали 
конфронтацию. Подозреваю, что любой 
западник вам на это возразит: разве не вы 
отобрали Крым у Украины и включили его в 
состав России? Вы ведь вполне могли этого 
не делать! 

— Крым на самом деле — это тоже не наша 
инициатива. Мы должны здесь «поблагодарить» 
США. Именно Вашингтон инициировал процесс 
антиконституционного государственного пере-
ворота на Украине. Крым присоединился к РФ 
не потому, что Россия этого захотела, а потому, 
что население полуострова провело референдум 
и абсолютным большинством голосов решило: 
мы хотим жить в составе России, а не в составе 
Украины. 

Единственной реальной альтернативой 
вхождения Крыма в состав РФ было массо-
вое кровопролитие на полуострове. Поэтому 
я убежден: мировое сообщество нам должно 
сказать спасибо за Крым. Спасибо за то, что в 
этом регионе, в отличие от Донбасса, обошлось 
без массовой гибели людей. 

— И каковы, с вашей точки зрения, ре-
альные шансы на то, что международное 

сообщество скажет нам спасибо за Крым, 
— например, в виде признания законности 
его вхождения в состав России? 

— Международное сообщество признает 
Крым российской территорией, так как решение 
народа Крыма следует уважать, а проведение 
референдума о статусе Крыма соответствовало 
нормам международного права и Устава ООН и 
учитывало в том числе косовский прецедент.

— А в возможность того, что Донбасс 
и на словах, и на деле вернется в состав 
Украины, вы верите? 

— Донбасс из состава Украины не выходил. 
Мы заинтересованы в том, чтобы Украина со-
хранилась как единое государство, и совсем не 
заинтересованы в ее распаде. Мы считаем, что 
Минские договоренности должны быть полно-
стью выполнены. Вопрос в том, есть ли такая 
готовность у властей в Киеве. 

— А не является ли стратегическим пора-
жением России тот факт, что Украина превра-
тилась в государство, чьей «национальной 
идеологией» де-факто являются крайние 
формы ненависти к нашей стране? Были ли, 
с вашей точки зрения, возможности предот-
вратить подобное развитие событий? 

— Российские аналитики, в том числе в 
государственных структурах, предупреждали 
о большой вероятности обострения ситуации 
на Украине. Однако они не прогнозировали, что 
дело дойдет до государственного переворота с 
антироссийским подтекстом. И мы до последнего 
момента оказывали украинцам масштабную ма-
териальную и финансовую помощь. В настоящее 
время руководство Украины — это ставленники 
США, которые выполняют чужую волю, направ-
ленную на дальнейшее отдаление их страны от 
России. У такого политического курса нет пер-
спективы. Если от него вовремя не отказаться, 
то он приведет и к полному краху украинской 
экономики, и к распаду Украины. 

Вместе с тем и в Российской Федерации, и 
на Украине проживает, по сути дела, один народ, 
который пока разделен. На Украине неизбежно 
настанет время переосмысления того, что сейчас 
делается. В конечном итоге нормальные отно-
шения между нашими странами обязательно 
восстановятся.

— Вы упомянули о возможности краха 
экономики Украины. А как выглядят пер-
спективы экономики России? Американцы, 
похоже, на этом и строят свои расчеты: мол, 
скоро у России иссякнут экономические 
ресурсы и она поднимет руки вверх. 

— Россия — самодостаточная страна, ко-
торая вполне может сама себя обеспечить. Вы 
меня спрашивали о распаде Советского Союза. 
СССР, кстати, распался вовсе не из-за проблем в 
экономике. Лидеры СССР попросту растерялись. 
Они не понимали, что и как им надо было делать, 
не видели путей решения проблем страны. Ну и 
самое главное: руководство СССР не брало на 
себя ответственность. Оно забыло основной 
принцип управления государством: если ты 
принимаешь решение, тебе за него и отвечать. 
Вспомним, например, решения о применении 

войск в Грузии или в Литве. Неужели кто-то верит 
в то, что их приняли на уровне исполнителей? 
Слушайте, но это же несерьезно. 

— Согласен, что это несерьезно. Но 
какое отношение это имеет к экономиче-
ским проблемам СССР или современной 
России? 

— Это имеет самое прямое отношение к 
разложению государственной системы. Руко-
водство Советского Союза в нужный момент 
не проявило политической воли, у него не было 
убежденности в своей способности сохранить 
страну, в том числе не были приняты и необходи-
мые меры в экономике. Нынешнее руководство 
России не раз доказывало, что политическая воля 
у него есть и оно способно сохранить и укрепить 
конституционный строй, суверенитет и террито-
риальную целостность государства. 

— А разрешимы ли в принципе противо-
речия между РФ и НАТО? В чем именно, с 
вашей точки зрения, состоит конкретная 
стратегическая цель НАТО по отношению к 
нашей стране? 

— Для того чтобы понять цели НАТО, нужно 
для начала принять следующее: руководство 
НАТО четко следует в русле американской по-
литики. Для нейтрализации «чрезмерно само-
стоятельных» членов альянса (Франции, Гер-
мании и Италии) Вашингтон умело использует 
антироссийскую ориентированность стран вос-
точного фланга Североатлантического блока. 
Руководство США обозначило для себя цель 
— доминировать в мире. В связи с этим им не 
нужна сильная Россия. Наоборот, им нужно 
максимально ослабить нашу страну. Не исклю-
чается достижение этой цели и путем распада 
Российской Федерации. Это откроет Соединен-
ным Штатам доступ к богатейшим ресурсам, 
которыми, по их мнению, Россия располагает 
незаслуженно.

Нас не могут не беспокоить наращивание 
силового потенциала НАТО и наделение орга-
низации глобальными функциями в нарушении 

норм международного права. Активизация во-
енной деятельности стран блока, дальнейшее 
расширение альянса, приближение его военной 
инфраструктуры к российским границам созда-
ют угрозу нашей безопасности.

— США не исключают — или хотят рас-
пада России на части?

— Вашингтон считает, что при желании 
способен сыграть роль катализатора этого 
процесса. 

— А не хотим ли мы сами отхватить себе 
чуток чужих ресурсов? Недавно ряд лат-
вийских и украинских интернет-изданий 
написали о некоем вашем интервью, где вы 
якобы говорили о планах РФ по силовому 
противодействию НАТО вплоть до захвата 
некоторых стран. 

— Ничего подобного я не заявлял. Пред-
ставители украинских и латвийских электрон-
ных СМИ приписали мне слова, которые я не 
произносил. Они, видимо, выдали желаемое за 
действительное.

— Насколько реалистично Россия оцени-
ла ситуацию, приняв решения о начале своей 
военной операции в Сирии? Не таскаем ли 
мы каштаны из огня для других — например, 
для Асада или для Ирана? 

— В последнее время в странах Северной 
Африки и Ближнего Востока активизировались 
международные террористические организации, 
такие как ИГИЛ, «Аль-Каида» и «Джабхат ан-
Нусра». Расширение масштабов их деятельности 
создает угрозы безопасности многим государ-
ствам, включая Российскую Федерацию. Воен-
ное поражение Сирийской Арабской Республики 
и возможный ее распад неизбежно привели бы к 
усилению этих террористических организаций, 
а в дальнейшем и к перенацеливанию экстреми-
стов на российскую территорию. 

Ранее мы уже столкнулись с действиями 
международных террористов в России. Но боль-
ше подобного допустить нельзя. В связи с этим 
мы и боремся с международным терроризмом 
вне нашей страны. На территории Сирии мы 
защищаем прежде всего свои собственные ин-
тересы, а также безопасность других стран мира 
от международного терроризма. 

— А не относится ли наша военная опе-
рация в Сирии к разряду тех, которые от-
носительно легко начать, но которые очень 
сложно достойно завершить? Не придется 
ли нам вести боевые действия в этой стране 
еще в течение многих лет? 

— В Сирии есть вопросы, которые нам не-
обходимо обязательно решить. Это потребует 
определенного времени, однако чем быстрее 
закончится военная операция, тем лучше.

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ИСТОРИЯ4
Недавний отказ немецких властей дать 
визу министру сельского хозяйства 
России на крупнейшую сельхозвыстав-
ку «Зеленая неделя» в Берлине шоки-
ровал многих не только у нас в стране, 
но и в самой Германии. Эксперты гово-
рят, что в самые тяжелые годы «холод-
ной войны» западногерманские власти 
не прибегали к таким демонстратив-
ным актам. Так ли это? И почему во-
обще возник подобный казус? Все эти 
вопросы «МК» задал советнику 1-го 
класса МИД РФ Владимиру РОДИНУ, 
который был в составе самого первого 
советского посольства в Федератив-
ной Республике Германия.

— История нынешних отношений с Гер-
маний во многом берет начало в послевоен-
ные годы. Расскажите, как вы оказались в 
первом советском посольстве в ФРГ?

— Это было в 1955 году после достижения 
соглашения об установлении дипотношений 
между СССР и ФРГ. Правда, до этого я прошел 
очень хорошую практику и набрался опыта в 
дружественной нам ГДР. Это мне потом очень 
помогло в ходе командировки в Западной Герма-
нии. Поздней осенью мы на машине отправились 
из Берлина в Бонн. Помню, как мы спешили, как 
волновались. Было мне тогда 27 лет.

— И как вас тогда встретили?
— Сурово (но счастьем было, что нас хотя бы 

пустили!). Помещение советскому посольству не 
выделили. Мы искали его сами. Наконец арен-
довали ветхое здание бывшего отеля, который 
располагался в самом неудобном месте, на 
берегу Рейна в местечке Роландсек, — сверху 
проходила железная дорога — и у нас стоял 
постоянный шум. Но делать нечего! С жильем 
у нас тоже было очень плохо. Жили недалеко 
от этой гостиницы в местечке Мелем, так ску-
ченно, что немцы нас называли «жилищным 
кооперативом». 

Официальные власти нас, так сказать, не 
баловали своим вниманием. Так как наш по-
сол, Валериан Зорин, до этого был послом в 
Чехословакии, где к власти пришли коммуни-
сты, немцы решили: он приехал и к ним делать 
революцию. 

Сами немцы смотрели на нас боязливо, 
холодно и неприязненно. Попытаюсь объяснить 
— вот представьте картину: западные немцы и 
русские стоят вокруг огромного поля. Только 
по разные его стороны. И мы на своей сторо-
не видели разрушенный дотла Сталинград, 
сожженный Смоленск и всюду могилы наших 
отцов-братьев-детей и кричали западным нем-
цам, которые были на другой стороне поля: «Мы 
готовы с вами примириться, но если вы покае-
тесь и не пойдете на нас больше войной!». Но они 
не хотели каяться, ведь на своей стороне поля 
они не видели ни Сталинграда, ни осажденного, 
умирающего от голода Ленинграда. А видели 
они некогда прекрасный (похожий на Венецию) 
разрушенный союзнической авиацией Дрезден, 
видели толпы беженцев из Восточной Пруссии 
со своими пожитками, видели Германию, раз-
деленную колючей проволокой. И они считали, 
что мы виноваты во всем этом. Вот такая была 
обстановка. И когда мы приходили в магазин, на 
нас все смотрели испепеляющими взглядами. 

— Вас подозревали в шпионаже?
— Все посольство в целом считали гнездом 

шпионов. Об этом много писали в немецких га-
зетах. За нами подсматривали, подслушивали. 
У одного советника даже в квартире установили 
подслушивающее устройство. В общем, обста-
новка была та еще! 

Поскольку посол Валериан Зорин пришелся 
немцам не ко двору, его отозвали. Место его 
занял блестящий дипломат Андрей Смирнов, 
работавший до этого в Вене. Он прекрасно знал 
немецкий язык и историю Германии. Пресса 
приняла его хорошо, отмечали, что жена у него 
русская красавица. Все вместе это сыграло 
свою роль. Нас начали воспринимать уже не 
так враждебно. 

Мы решили начать с установления кон-
тактов с деловыми кругами (потому что с по-
литическими все равно не очень получалось). 
Вместе с советником Н.Н.Крестовым я посетил 
крупнейшие предприятия Западной Германии. 
Нас охотно принимали. Интересным был визит 
на фирму «Крупп», где нас встретил генеральный 
директор Бертольд Байтц. Мы передали ему 
огромный заказ на 300 млн марок для поставки 
в Советский Союз прокатного стана. Но амери-
канцы не разрешили фирме «Крупп» выполнить 
этот заказ. Они установили эмбарго на поставку 
стратегических товаров в Советский Союз (так 
же как и санкции сегодня). 

— Потепление в отношениях немцев к 
русскому народу быстро наметилось?

— Не очень. Однажды мне поручили уста-
новить контакты в министерстве сельского хо-
зяйства. Мне удалось познакомиться и даже 
подружиться с сотрудником, которого звали 
Раубэр. И вот он помог организовать поездку по-
сла Андрея Смирнова по сельским районам ФРГ. 
Это был определенный прорыв, потому что по-
сла никуда не приглашали. Но рано радовались. 
Следом за этим случился неприятный казус. На 
одном из приемов, куда позвали Раубэра, жена 
нашего дипломата показала ему фото своего 
сына. Она просто похвалилась. Так вот эта сцена 

была запечатлена немецкими журналистами и 
опубликована в журнале «Штерн» с подписью 
«Немка показывает советнику советского по-
сольства фото своего сына, который пропал 
на бескрайних просторах России». Раубэр был 
настолько возмущен, что потребовал от жур-
нала опровержения. Он был очень расстроен 
этой историей. 

Вообще нас старались всячески отвадить 
от контактов с местным населением. Но мы были 
молодые. Немцы приглашали меня с женой на 
вечеринки, где мы танцевали. Потихоньку цветы 
примирения стали расцветать во «льдах холод-
ной войны». Мы собрали делегацию немецких 
бизнесменов и пригласили их в Советский Союз. 
С другой стороны, группа директоров москов-
ских заводов приехала в ФРГ. 

— Что лично вас тогда поразило в ФРГ?
— Три вещи. Первое — это высокий жизнен-

ный уровень. Немцы жили в условиях экономи-
ческого чуда, и мы как раз пытались раскрыть 
его секрет, чтобы доложить об этом руководству 
СССР. А секрет состоял в том, что немцы вос-
пользовались помощью по «плану Маршалла», а 
кроме того, с успехом использовали элементы 
социально ориентированной системы в нашей 
стране. К своей рыночной экономике они до-
бавили слово «социальная». Выдвинули лозунг 
«Благосостояние для всех». Разработали целую 
программу обеспечения народа жильем. Все это 
они делали с дальним прицелом, рассчитывая 
перетянуть на свою сторону симпатии народа 
ГДР и добиться, таким образом, германского 
единства. Обо всем этом посольство информи-
ровало Центр. Лично я сам подготовил большую 
справку на 100 страниц о фирмах ФРГ, их со-
циальной политике. Потом я узнал, что Никита 
Хрущев велел разослать ее во все совнархозы. 
Но учиться у западных немцев, перенимать их 
опыт в Советском Союзе не хотели.

Второе — западные немцы и не думали ра-
зоблачать преступления гитлеровского режима. 
Когда я спросил одного рабочего, как у него идут 
дела, он сказал: «Мы еще никогда так хорошо не 
жили». И добавил — «только при Гитлере». А мы-то 
думали, что они там страдали и только жаждали 
освобождения. Ничего подобного! 

 Третий момент — во всей этой враждебной 
среде благожелательный прием мы, к свое-
му удивлению, встретили у бывших немецких 
военнопленных, вернувшихся из Советского 
Союза. Однажды в ресторане ко мне за столик 
подсел дюжий немец и рассказал, что он был 
эсэсовцем и однажды его тяжело ранили. «Я 
лежал на поле боя и решил, что все, мне крыш-
ка. Но ваши санитары вытащили меня из-под 
пуль, а ваши врачи спасли мне жизнь. Я был 
просто поражен и понял, что русский народ 
это особенный, великий народ. У вас сильно 

развито чувство великодушия к поверженному 
противнику». 

Потом похожие истории мне рассказывали 
многие. Я сам был этим потрясен. И потом, когда 
я вернулся в СССР, в Министерство иностранных 
дел, я сам читал сотни писем, которые посыпа-
лись от бывших немецких военнопленных. 

— Зачем они писали в советский МИД?
— В 1959 году в Западной Германии на-

чалось движение, которое они сами назвали 
«Бунт совести». Тогда их начали призывать в бун-
десвер, и они возмутились: «Мы же дали слово 
советским людям больше никогда не поднимать 
оружие против них! А нас опять хотят забрать в 
армию, чтобы воевать против СССР. Мы не хотим 
этого». Это писали они нам, спрашивая, как им 
быть. А что мы могли сделать? Я тогда поехал 
в архив в Москве и начал изучать подлинники 
вот этих писем, которые они оставили здесь 
перед отъездом на родину. И я нашел просто 
необыкновенные послания…

— Что в них было такого особенного?
— Трогательные, искренние слова. Вот 

цитата из одного: «Когда мы попали в плен, то 
вместо пули в затылок получили воду и кусок 
хлеба. Русский народ делился с нами послед-
ним, несмотря на тяжкие беды, которые мы 
принесли с собой во время войны». Они были 
очень благодарны русским офицерам, которые 
обращались с ними как с людьми. Потому и сей-
час большинство немцев прекрасно относятся 
к русским. Важно это отношение сохранить 
вопреки нынешней политике Запада.

— Вы, как эксперт по Германии, были 
удивлены отказу в визе министру сельского 
хозяйства России Ткачеву?

— Честно говоря, да. Не припомню такого 
за все время. Мне очень жаль, что мы дошли 
до подобного в наших отношениях с Германи-
ей. Я работал дипломатом в обоих германских 
государствах. Всякое бывало, но мы решали 

проблемы путем диалога. Настораживает тот 
факт, что этот нарочито вызывающий шаг в от-
ношении российского министра предпринят 
после недавнего интервью президента Влади-
мира Путина популярной немецкой газете Bild. 
Благожелательный тон высказываний нашего 
президента в отношении немцев, с которыми 
нас связывают взаимные симпатии, вызвал 
шквал откликов в Германии. Немцы заулыбались: 
«Русские, возвращайтесь в Берлин!»

Свои симпатии к Президенту России немцы 
выражают образно: «Putin-Versteher» («Пони-
мающие Путина»). Думаю, что власти Германии 
пошли на такой беспрецедентный шаг не без 
совета наших американских друзей, которым 
совершенно не понравилась реакция немцев 
на прямое обращение Владимира Путина к не-
мецкому народу с предложением восстановить 
добрососедские отношения. 

Мое мнение на сей счет подтверждают 
мои друзья-политики в Германии. «Восточная 
политика Германии с какой-то безысходностью 
все более покорно плетется в кильватере амери-
канской глобальной стратегии, — пишет мне мой 
друг Петер. — По украинскому кризису можно, 
конечно, иметь разные мнения, но, провоцируя 
Россию (а это уже факт), мы теряем решающую 
перспективу развития взаимовыгодных отно-
шений с нашим восточным соседом».

Всем своим политическим и экономиче-
ским существованием Германия, к сожалению, 
связана с державой-победительницей, США. 
Однако любому здравомыслящему человеку, 
подчеркивает Петер, должно быть ясно, что гео-
графически, исторически и ментально Германия 
ближе к России, чем к США. Если этот факт даже 
не упоминается сегодня в Германии, то это сви-
детельство утраты исторического сознания.

 Но мне хотелось бы добавить, что «натов-
ская солидарность» Германии наносит ущерб не 
только ее «восточной политике». Сегодня немцы 
вынуждены расхлебывать кашу (поток мигрантов 
в 2015 г. превысил 1 млн человек), которую за-
варили на Ближнем Востоке их американские 
союзники. По телевидению мы видим жуткие 
кадры столкновений с мигрантами в Кельне и 
других городах Германии. Особое возмущение 
немцев, привыкших к порядку, вызвали омер-
зительные факты домогательства мигрантов к 
женщинам. Все говорит о том, что немцы попали 
в беду. Большую беду. 

Когда я написал Петеру, что готов напра-
вить моих земляков — донских казаков, чтобы 
защитить немецких женщин от домогательств 
со стороны мигрантов, он тут же прислал 
фото бородатых донских казаков, видимо, 
времен Первой мировой войны, с подписью: 
Donkasaken welcome! (Донские казаки, добро 
пожаловать!).

Немцы понимают: США готовятся посадить 
на шею ЕС, то бишь Германии, Украину. 

— Что же, россияне должны злорад-
ствовать по этому поводу?

— Ни у меня, ни у моих соотечественников 
нет и тени злорадства. Мы сочувствуем немцам. 
Мы за них переживаем. Мы никогда не были 
противниками германского единства. Главным 
нашим условием было неучастие объединен-
ной Германии в НАТО. Мы исходили из того, 
что включив объединенную Германию в НАТО 
— американцы заставят немцев «таскать для 
них каштаны из огня». Сегодняшние события 
показывают, насколько мы были правы. Спро-
сите любого немца: зачем ему новый восточный 
поход против России под руководством США? 
А ведь НАТО, вместе с Германией, движется к 
границам России.

— Но нет ли в этой скандальной истории 
с визой желания властей Германии оты-
граться на Ткачеве за те экономические по-
тери, которые немцы понесли в результате 
ответных мер России на санкции со стороны 
Запада, поддержанные Германией? 

— В том числе. Президент Немецкого кре-
стьянского союза Иоахим Руквид 11 января 2016 
года в интервью Neuen Osnabruecker Zeitung 
призвал активизировать усилия с целью от-
мены российского эмбарго на импорт немец-
кой сельхозпродукции (принятого в ответ на 
санкции со стороны Запада): «Бойкот Россией 
продуктов из Европы стал причиной тяжелого 
положения крестьян у нас, — заявил Руквид. — 
Из-за этого наши крестьяне ежегодно теряют 
1 млрд евро». В Германии (и это подтверждают 
все мои немецкие друзья) падают закупочные 
цены на мясо, молоко и зерно. Доходы крестьян 
уменьшились вдвое.

— И все-таки почему Германия прибега-
ет к таким не очень дипломатическим мерам 
в отношении России?

— Юпитер, ты сердишься — значит, ты не 
прав. Канцлер Ангела Меркель не знает, как 
справиться с волной мигрантов в Германии, 
а президент США Обама не знает, как ему 
справиться с Владимиром Путиным, который 
переигрывает его на мировой шахматной доске. 
Мой давний друг Вольфганг Грабовски, видный 
деятель левой партии, сказал мне недавно: 
«Запад раздражен тем фактом, что без России 
сегодня нельзя решить ни одной международной 
проблемы: будь то Украина, Иран или Сирия. 
Отсюда булавочные уколы, которые даже в не-
мецкой прессе называют «глуповатыми».

Ева МЕРКАЧЕВА.

Ветеран отечественной 
дипломатии — о том, как 
начинали складываться 
отношения Советского 
Союза с ФРГ

ЭКСКЛЮЗИВ

“ ”
Руководству США нужно 
максимально ослабить нашу страну. 
Не исключается достижение этой 
цели и путем распада  
Российской Федерации

“ ”
Советский Союз распался вовсе  
не из-за проблем в экономике. 
Лидеры СССР попросту  
растерялись

Николай ПАТРУШЕВ:  
«МИРОВОЕ СООБЩЕСТВО ДОЛЖНО  
НАМ СКАЗАТЬ СПАСИБО ЗА КРЫМ»

ЦВЕТЫ ВО ЛЬДАХ 
ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ

Немецкие военнопленные 
возвращаются в Германию  

из СССР.

Владимир Родин.

Президент  
и его ближний 
круг: министр 

обороны Сергей 
Шойгу, Николай 

Патрушев. 
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Во-первых, само академическое сообще-
ство до поры до времени довольно равнодушно 
взирало на предприимчивых собратьев по дис-
сертационному перу. Во-вторых, вал диссер-
таций стимулировала министерская система 
поощрений «остепененных» ученых (напри-
мер, один из критериев эффективности вузов 
— количество преподавателей со степенью). 
В-третьих, диссертация для многих стала не 
результатом поиска и исследований, а элемен-
том престижа и гарантом хорошей политической 
карьеры в сегодняшней России. В-четвертых, 
даже участившиеся случаи разоблачения об-
ладателя фальшивки редко приводили к кра-
ху его политической или административной 
карьеры.

К счастью, времена изменились. И фальши-
вым диссертантам все чаще становится неуютно. 
Пресса буквально ежедневно выдает на-гора 
очередной разоблачительный факт. И какие 
имена — депутаты, ректора вузов, различные 
уполномоченные и пр. В прошлом году лишили 
звания доктора наук депутата Госдумы Ришата 
Абубакирова, освободили от должности ректора 
РГСУ Лидию Федякину.

В конце прошлого года СМИ обнародовали 
еще более занимательный факт. Диссертаци-
онный совет Московского государственного 
юридического университета им. Кутафина рас-
сматривал заявление о лишении ученой степени 

доктора наук заместителя председателя Верхов-
ного Суда РФ по экономическим делам Олега 
Свириденко. Он стал объектом расследования 
интернет-сообщества «Диссернет», которое 
обнаружило в диссертации более 100 некор-
ректных заимствований.

В марте 2011 год судья защитил докторскую 
диссертацию «Концепция несостоятельности 
(банкротства) в Российской Федерации: мето-
дология и реализация». По мнению интернет-
сообщества «Диссернет», в своей работе Сви-
риденко выдал за результаты собственного 
исследования отрывки из работы В.В. Королева 
«Особенности законодательства о банкротстве в 
США». Как говорилось в тексте заявления обще-
ственников в Высшую аттестационную комиссию, 
характер совпадений в научной работе зампреда 
ВС «свидетельствует о том, что нарушения (…) 
не были случайными и не являлись следствием 
невнимательности или небрежности», а потому 
«не могут расцениваться как несущественные и 
незначительные». 

Редкий случай — ВАК и диссертационный 
совет оперативно приняли заявление «Диссер-
нет» и назначили рассмотрение жалобы с пред-
ложением о лишении судьи ученой степени, 
вероятно, потому что массив заимствований 
требовал детальной независимой проверки.

Независимой оценки, впрочем, не полу-
чилось: заявление Заякина рассматривал дис-
сертационный совет, членом которого является 
сам Свириденко, и 17 голосами «за» и 2 воздер-
жавшимися проголосовал за то, чтобы не лишать 
научного звания уважаемого юриста. 

Более того, недавно в СМИ появилось со-
общение, что совет при МГЮА проявил нова-
торский подход и констатировал: «текстуальные 
совпадения в диссертационной работе не явля-
ются плагиатом, а носят характер «устойчивых 
оборотов» и «стандартов научного стиля». 

 «По словам профессора Александра Мухова, 
возглавившего специальную комиссию диссо-
вета для изучения соответствующих материалов: 
«сравнительный анализ обоих текстов показал, 
что, действительно, лексическое сходство имеет 
место, однако оно не влияет на научную ценность 
работы», сообщило «ПРАВО.ру.». 

Интернет-сообщество после этого при-
шло к выводу, что на списывание диссертаций 
частично закрывают глаза. Тем не менее «Дис-
сернет» не собирается сдаваться и, вероятно, 
уже подготовил дополнительные требования, в 
которых снова будут продемонстрированы новые 
претензии к диссертанту. 

Представитель сообщества «Диссернет» 
Андрей Заякин заявил, что Свириденко сделал 
некорректное заимствование из ранних иссле-
дований других авторов, заменив слово «Англия» 
на слово «США». «Когда вместо Англии пишется 
США, а остальной текст остается тем же самым, 
это называется — фальсификация и подтасов-
ка научного исследования», — приводит слова 
Заякина издание «Gazeta.ru.».

Впрочем, члены президиума коллегии ВАК 
(в частности, декан юридического факультета 
МГУ Александр Голиченков) считают, что вся 
эта диссертационная история нужна, чтобы 
бросить тень сомнения на человека, стояще-
го у кормила высшей государственной судеб-
ной инстанции, что автоматически не может 
не повлиять на авторитет российской судеб-
ной системы в целом, репутация которой и так 
небезупречна.

Возникает перспектива того, что приня-
тые ранее диссертантом решения могут быть 
поставлены под сомнение. А по статистике в 
Европейском суде по правам человека Россия 
и так занимает лидирующие позиции по числу 
обвинительных вердиктов... 

 Противостояние продолжится, и не ис-
ключено, что скоро мы можем стать свидетеля-
ми новых историй по спасению доброго имени 
одного высокопоставленного судьи.

Впрочем, хочет ли об этом думать сам 
диссертант? 

Александр ВОРОНЦОВ.

СИТУАЦИЯ
В последнее время публичный 
интерес к качеству научных работ 
заметно усилился. Повод дали 
многочисленные скандальные 
разоблачения в СМИ. Впрочем, 
то, что многие чиновники на высо-
ких государственных должностях 
имели липовые научные звания, 
являлось секретом Полишинеля. 
Говорить — говорили, но как-то 
по умолчанию закрывали гла-
за. Больно распространенным и 
обычным стало явление. Диссер-
тационный плагиат шел на поток.

ШАБЛОНЫ В ЗАКОНЕ?
Сомнительные заимствования в докторской 
диссертации зампреда Верховного Суда получили 
новаторское научное объяснение
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Когда москвичи или жители других го-
родов Центральной России публикуют 
в соцсетях фотографии заваленных 
снегом улиц, припаркованных в сугро-
бах машин, думаешь: люди, вы не зна-
ете, что такое снег и настоящая зима! 
Одна страна, а как все по-разному. 
Это — три дня из дневника жителя Ку-
рильских островов.

День первый
Курильские острова — это юг: широта 

крымская. Магнолии, вечнозеленый бамбук, 
горячие источники, мягкая зима… Среднего-
довая температура — 0…+5 градусов Цельсия. 
Старожилы любят рассказывать историю про 
то, как в 60-х годах прошлого столетия осени-
ла наше советское правительство идея снять 
с курильчан надбавки — те, что положены за 
работу в районах Крайнего Севера. Приеха-
ли весной для этого дела в Южно-Курильск 
два серьезных московских товарища, оцени-
ли климат, искупались в термальных водах и 
совсем уж собрались рапортовать о том, что 
Южные Курилы — место курортное, да занесло 
их в местный ресторан вечерком. Из ресторана 
вышли в метель — ту самую, мягкую, куриль-
скую, теплую, — и до гостиницы не добрались. 
И надбавки оставили, потому как после этого 
происшествия вспомнилось всем, что долгота 
у нас — колымская.

Зима на острова не приходит долго — в то 
время как вся страна, включая Сахалин, ставит 
новогодние елки, курильчане наслаждаются 
теплой декабрьской погодой и частенько про-
износят фразу: «Пусть погода постоит, успеем 
еще снегом завалиться».

Главную елку района всегда ставили впри-
тык к Новому году — в последние дни дека-
бря налетит тайфун и непременно повалит 
ее, переколотив половину игрушек и большую 
часть лампочек. Так уж, чтоб наверняка, лучше 
ставить прямо 31 декабря, в крайнем случае 
— 29-го. Но с тех пор как в моду вместо на-
туральных елок вошли светодиодные конусы, 
символизирующие новогоднее древо, в Южно-
Курильске тоже радуются: в этом году, напри-
мер, «елку» начали ставить уже 14 декабря. Но 
выложенные в Интернет фотографии вызывали 
у друзей недоумение: «А снег-то где?..»

Надо снег? Пожалуйста: на Курилы пришел 
тайфун. Крещенские купания МЧС рекомендо-
вало отменить, на работу — не ходить, из дома 
лишний раз без надобности не высовываться и 
по единственной на острове Кунашир автодо-
роге длиной в 50 километров не ездить.

Но удержать народ от погружения в кре-
щенскую купель не сможет никакое МЧС, тем 
более что впервые местные власти установили 
деревянную ванну рядом с любимым всеми 
родником. Здесь из года в год в ночь праздника 
Богоявления выстраиваются очереди машин, 
и единственный раз в году на Кунашире слу-
чается дорожная пробка. В этом году то ли не 
все знали про купель, то ли вняли штормовому 
предупреждению, но народа у родника было 
немного, да и те быстро разъехались, пока 
не перемело дорогу. В Южно-Курильске уже 

заметало улицы, и такси с сотрудниками газеты 
застряло в снегу метрах в пятистах от дома. Про 
крещенскую ночь и заносы на дороге очевидцы 
рассказывают весело: все живы-здоровы, у 
родника было безветренно, уютно, праздник 
удался. Не было, правда, батюшки, и купаль-
щики окунались в неосвященную купель.

Я к купели не поехала, потому что вокруг 
моего дома к полуночи уже вовсю гуляла непо-
года — дом стоит неподалеку от маяка.

Не знаю, кого осенила гениальная идея 

строить тут дома, но пусть он приедет и про-
ведет в моей спальне одну такую ночь. Ветер до 
30 метров в секунду на открытом пространстве 
маячного мыса и тяжелое биение штормовых 
волн под обрывом порождают инфразвук, и я 
просыпаюсь от боли в ушах и уползаю вместе 
с одеялом в кухню — на подветренную сторону 
квартиры. «Голос моря» — так называют это не-
совместимое с нормальной жизнью явление, и 
многие жители прибрежных поселений с ним 
хорошо знакомы. Беруши, таблетки для нор-
мализации сна — все это не помогает, хочется 
выброситься из окна в сугроб, только чтобы 
исчез давящий гул в голове.

День второй
Вот так, промучившись всю крещенскую 

ночь и взбодрив себя с утра чашкой кофе, я от-
правляюсь на работу. Ухожу, однако, недалеко: 
дверь в подъезде не открывается, ее подпер-
ло сугробом. Еще прошлой зимой я освоила 
окно как способ входа в квартиру. Работает, 
правда, этот способ, только если дома есть 
тот, кто откроет пластиковую бойницу и вы-
сунет стремянку.

Рассудив, что вылезти из окна я могу (в 
такой ветер — с опасностью для здоровья), но 
закрыть окно потом будет некому, я позвонила 
в единую дежурно-диспетчерскую службу и со-
общила, что мы заблокированы сугробом.

Не знаю как где, а на Курилах в последние 
годы двери ставят так, чтобы открывались на-
ружу. Это варварское и опасное для жизни 
требование узаконено в правилах пожарной 
безопасности. Если вдруг в такой ситуации в 
доме случится пожар, то хватит ли у жильцов 
первого этажа спокойствия, чтобы пригласить 
жильцов остальных этажей выйти через окно? 
А помимо пожаров на Курилах бывают земле-
трясения, когда каждый нормальный человек 
стремится выскочить из помещения на улицу.

Дома здесь заносит снегом по крыши. В 
метель, преодолев переметы на дороге, упира-
ешься в стену снега, выросшую на придомовой 

территории. Расстегиваешь пальто (снега по 
грудь, пальто только мешает, снять бы его со-
всем, но хоть спина-то должна быть прикрыта) 
и воображаешь себя бульдозером: в белой 
замяти, отирая замерзающее лицо тыльной 
стороной ладони, продираешься сквозь су-
гробы, мысленно проклиная дамскую сумку и 
пакет с хлебом.

Наконец видишь темное пятно двери — ее 
верхнюю часть. Еще два шага… и становится 
ясно, что усилия были бессмысленны: дверь 
заметена наглухо. Снимаешь перчатки, выко-
выриваешь из сумки мобильник и стынущими 
руками пытаешься запустить этот гадкий смарт-
фон, у которого нет кнопок. Набираешь номер, 
а связи-то и нет. Мелькает мысль о том, чтобы 
ползти назад на работу — против ветра, когда 
твои собственные следы мгновенно занесло, 
и, значит, опять снежная целина… Бр-р…

Остается добраться до окна и постучать. 
Если дома кто-то есть, спустят стремянку. Если 
нет… До соседей на втором этаже не докричусь. 
Лучше не думать. Три метра до окна кажутся 
восхождением на Эверест. Или куда-нибудь 
еще, куда я ни за что не полезу.

Дома — дочь, которая не сразу реагирует 
на стук, тонущий в общем шуме ветра и снега, 
бьющего про стеклу. Я подхватываю стремянку 
из ее рук, и порыв ветра не успевает разбить 
металлической лестницей окно. Снимаю пальто, 
забрасываю в квартиру сумки, стремянка ухо-
дит вниз, в сугроб, этот сугроб мы втаскиваем 
в квартиру…

А если бы дверь открывалась внутрь, я 
бы просто ввалилась в подъезд. Просто. И 
без проблем.

Если вдруг пожар, жильцы первого этажа 
успеют выпрыгнуть в окна. Но кто из них вспом-
нит, что надо распахнуть дверь своей квартиры, 
чтобы жильцы второго этажа не оказались в 
ловушке, а тоже могли воспользоваться, как 
выходом, окнами первого этажа?..

Так вот, я дозвонилась в ЕДДС, а диспетчер 
позвонила спасателям, после чего сообщила 
мне, что спасатели вызов приняли, и мне над-
лежит сидеть и ждать помощи. Я целый час 
ходила в сапогах по квартире и выглядывала 
в окна. Потом сняла сапоги и пиджак, налила 
себе чаю и уселась в кухне у окна… Спасатели 
так и не приехали.

Дозвонилась через Скайп до коллег, до-
бравшихся до работы. Дверь открыть не смогли 
— ветер не дал, пришлось подниматься с другой 
стороны здания по пожарной лестнице — там 
дверь старая, открывается внутрь. Но на работе 
засиживаться они не стали — ветер крепчал.

День третий
В полдевятого утра, откопав входную 

дверь, обсуждаем на работе утреннее зем-
летрясение и погоду. Третий день в Южно-
Курильске отменяют занятия в школах, не ра-
ботает аэропорт, морская компания отменила 
рейс теплохода, воспитатели в детских садах 
просят забрать детей домой пораньше, дороги 
чистятся по «большому кольцу» — централь-
ные улицы, подъезды к больнице, пожарной 
части. Синоптики обещают улучшение к вече-
ру пятницы. Но это все пустяки — настоящая 
зима с большим снегом придет в марте. И вот 
тогда… Но это будут уже следующие страницы 
дневника. 

Видео с острова Врангеля, где повар 
забавы ради скормил белому медведю 
взрывпакет, вызвало бурю эмоций. Не-
возможно смотреть на то, как обезумев-
ший от боли и ужаса зверь мечется на 
красном от крови снегу. 
Как такое могло произойти и что надо 
сделать, чтобы исключить подобные 
зверства? Эти вопросы «МК» задал из-
вестному полярнику, биологу Никите 
Овсяникову, которого называют главным 
специалистом по белым медведям. В от-
личие от большинства из нас, видевших 
снежных хищников в лучшем случае с 
борта ледокола или вертолета, он двад-
цать пять лет наблюдал за их жизнью на 
острове Врангеля.  

— Никита, мне кажется, ужас случившего-
ся еще и в том, что остров Врангеля считается 
царством белого медведя, где хозяин льдов 
должен чувствовать себя в безопасности.

— Так и есть. Это один из лучших регионов 
для его обитания. Остров этот — довольно крупная 
часть суши, почти 8 тысяч квадратных киломе-
тров. Он расположен в центре континентального 
шельфа, то есть мелководной зоны Северного Ле-
довитого океана. Там богатейшая биологическая 
продуктивность. Зимой в силу подвижки льдов 
образуются естественные полыньи. Когда летом 
лед исчезает, большинство медведей приходит 
на остров Врангеля, который превращается для 
них в настоящий Ноев ковчег. На берег выходят 
моржи, море выбрасывает туши погибших 
морских млекопитающих, и белые медведи 
могут находить корм в береговых экосистемах 
даже при отсутствии льда. 

— Этот остров еще называют медве-
жьим роддомом.

— Именно так. Абсолютное большинство 
медведиц Берингийского региона выходят 
на залегание именно на остров Врангеля. Это 
сейчас количество берлог сократилось в разы. 
Кроме того, остров еще и убежище для семейных 
групп — для мам с малышами. Белые медведицы 
не только рожают детенышей в берлогах, но и 
возвращаются на свою малую родину. Там они 
находят убежище, когда не могут охотиться. Они 
исключительно заботливые матери, это пример 
для подражания. Нежность и терпение у них соче-
таются с требовательностью. Если малыши делают 
что-то не так, мамы их всегда корректируют. Чтобы 
причинить вред таким животным, надо быть очень 
деформированным персонажем. 

— Как такое вообще могло произойти?
— Это никакая не случайность, а самое насто-

ящее преднамеренное изуверство. Я этих зверей 
в лицо видел сотни раз и хорошо представляю, как 
все происходило. Совершенно очевидно, что мед-
ведь был хорошо прикормленный. Его приучили, 
что человек — источник пищи. Тем более что еда 
в Арктике дефицит. Иначе он никогда не схватил 
бы активированное взрывное устройство. Белые 
медведи — очень умные и осторожные, хоть и наи-
вные. Зверь ни за что не взял бы такую приманку, 
если бы ее не закамуфлировали. 

— Как вы думаете, удалось ли медведю 
выжить после травмы? Нас уверяли, что он 
ушел в тундру. 

— Разрыв произошел либо в пасти, либо в 
горле. Вряд ли это ранение совместимо с жиз-
нью. Если кровотечение серьезное, зверь умрет в 
муках достаточно быстро. Все зависит от степени 
повреждения. Но, как правило, белые медведи по-
гибают не сразу. Это сильные животные. Скорее 
всего раненый зверь ушел во льды и встретил там 
свою мучительную смерть. 

Помимо моральной стороны дела и меры 
ответственности за преступление надо проана-
лизировать: как такое могло случиться в запо-
веднике, где есть отдел охраны? Почему была 
проявлена чудовищная распущенность на базе, 
где прикармливали медведя? Что делать, чтобы 
это никогда не повторилось? Много вопросов, на 
которые пока никто не ответил. Белых медведей 
кормили с рук, выбрасывали пищу — почему это 
не пресекалось в самом начале? Наш президент 
говорит о необходимости защищать диких живот-
ных, но государственная концепция реализуется 
из рук вон плохо.  

— Все, кто приезжает в Арктику, 

оказываются на территории белого медведя. 
Люди должны быть подготовлены, знать тех-
нику безопасности и уважать мир зверей. 

— Для меня самое важное было открывать для 
себя их индивидуальность. Каждый зверь — это 
личность со своим характером. Моя философия 
такая: если я прихожу на их территорию, в их дом, 
я должен вести себя как гость. Присутствие чело-
века не должно им повредить. У меня никогда не 
было с собой оружия при работе с медведями, 
хотя система безопасности — один из ключевых 
моментов жизни среди хищных зверей. Безопас-
ность обеспечивается сводом правил и использо-
ванием только нелетальных средств отпугивания. 
С первого дня я специально изучал поведение 
белого медведя при встрече с человеком и на 
этой основе разработал технологию безопас-
ного поведения, позволяющего предотвращать 
конфликты и купировать агрессию. Этой системе 
легко обучить людей, что я и делаю.

— Бывали ситуации с медведями, когда 
вы испытывали страх?

— Нет, не было. Потому что мои правила без-
опасности работают. Но у большинства неподго-
товленных к Арктике людей существует настоящая 
фобия по отношению к белому медведю. Белого 
медведя априори представляют себе монстром, 

который, если появляется в поле зрения, то в об-
разе терминатора, который всегда мечтает убить 
и съесть. А это не так. Белый медведь — крайне 
осторожное животное. Конечно, он сильный и 
умный хищник, поэтому опасен. Другая сторона 
медали — он предельно осторожен, как все дикие 
звери. Белый медведь живет охотой, он знает, 
что даже не смертельная сама по себе травма, 
но ограничивающая физические возможности, 
может оказаться для него фатальной, потому что 
он потеряет возможность эффективно добывать 
себе питание. Поэтому белый медведь от природы 
осторожен и избегает ненужных рисков.

Для того чтобы этот зверь напал на человека, 
нужно сделать что-то провокационное, в частности, 
приучить к тому, чтобы он рассматривал людей в 
качестве возможной добычи. При встречах белый 
медведь приближается к человеку прежде всего 
для того, чтобы понять, кто перед ним. Дальнейшее 
зависит от действий человека.

— Наверное, надо знать, как действовать 
в такой ситуации?

— К сожалению, люди, не зная правил пове-
дения, ведут себя прямо противоположно тому, 
как должно. Лезут к медведю, прикармливают, 
чтобы сфотографировать, а когда зверь проявляет 
активность, с визгом убегают, чем еще больше 

его возбуждают и провоцируют. Если дело до-
ходит до критической ситуации, то вместо того, 
чтобы активно противостоять, впадают в ступор. 
В этом случае медведь может покусать человека 
и убить. Он способен даже охотиться на людей, 

если поймет, что они могут быть добычей. 
Исходно не испорченные прикормом белые 

медведи, не приученные к тому, что они могут без-
опасно находиться вблизи жилья человека, вряд ли 
проявят агрессию, если их не провоцировать. Этот 
зверь вполне управляемый, если с самого начала 
его жестко, резко и последовательно отпугивать. 
Но как только на полярной станции он почувствует 
себя в безопасности и поймет, что человек дает 
пищу, жди беды. Необходимо ввести серьезное 
административное наказание за прикормку, 
потому что это создает угрозу жизни людей 
и провоцирует отстрел охраняемого за-
коном зверя. 

Жертвой в таких конфликтах чело-
век становится очень редко, а белый 
медведь — практически всегда, по-
тому что конфликт заканчивается его 
смертью. 

— Как часто вы «общались» с 
арктическим хищником?

— У меня было больше 2 тысяч 
взаимодействий. И в девяноста про-
центах случаев медведи, обнаружив 
человека, пугаются и убегают. Иногда 
им достаточно близко подойти и по-
нюхать, иногда они делают выпады — 
блеф-атаки, чтобы ты покинул их терри-
торию. У меня было всего 4 случая, когда 
медведи нападали, чтобы убить. И всегда я 
был сам виноват. Однажды, к примеру, зверь 
подошел слишком близко — я подпустил его, 
не отпугивая заранее, а затем начал уходить от 
него. В животном мире такое поведение вызывает 
либо преследование, либо атаку. 

— Как удалось выжить?
— Я сумел купировать агрессию с помощью 

перцового спрея против медведей и деревянной 
палки. Этих инструментов достаточно. Лучше не 
ударять медведя, а заранее использовать палку 
так же, как моржи свои клыки. Если медведь на-
падает, а морж не может уйти, он выставляет клыки 
и делает выпады навстречу медведю. Медведи 
знают, что клыками их могут убить. А противо-
медвежий спрей был разработан специально, 
чтобы остановить агрессивно нападающего бу-
рого медведя. Перец не приносит органического 
вреда животному, но это очень сильный болевой 
агент для чувствительного медвежьего носа. Ни 
один из «моих» медведей, которые получили дозу 

перцового спрея во время конфликта, после этого 
не пытался даже приближаться. У белых медведей 
высокоразвитые когнитивные способности, они 
делают правильные выводы из болезненного опы-
та. Зоопсихологи ставят их по интеллекту между 
приматами и собаками. 

— Что, кроме прикармливания, может 
вызвать агрессивное поведение белого 
медведя?

— Есть несколько типов ситуаций, которые 
могут приводить к таким взаимодействиям. Либо 
умышленная провокация (прикорм в том числе), 
либо внезапная встреча на короткой дистанции, 
когда человек, например, вышел за угол, не осмо-
тревшись, а там медведь. Такая встреча нос к носу 
может заставить хищника проявить защитную 
агрессию. Очень опасно оказаться между мед-
ведицей и ее детенышем. Мама может изувечить 
человека, если почувствует угрозу медвежонку. И, 
наконец, белый медведь иногда ошибочно вос-
принимает человека как потенциальный объект 
охоты. Это легко понять: их добыча — это тюлени. 
Все неподвижное, темное похоже на объект охоты. 
А активное, агрессивное поведение — это уже 
опасность и угроза. 

— А бывало, что медведь ночью загля-
дывал в окно?

— Такого не могло быть. Есть правила: окна 
должны быть защищены либо металлическими 
решетками с шипами наружу, чтобы у медведя не 
появилось желания разбить стекло и заглянуть, 
либо надежными ставнями, тоже с шипами. Но 
если не закрыл дверь — жди непрошеных гостей. 
В сени медведи иногда заглядывали. 

— Совсем недавно от лап белого медведя 
погиб рабочий, занятый на строительстве объ-
екта Минобороны на острове Земля Алексан-
дры (архипелаг Земля Франца-Иосифа).

— Случаи бывают, но я убежден, что все они 
спровоцированы людьми. На Шпицбергене у 
норвежцев безопасность основана на ношении 
оружия. Местный закон предполагает, что все, кто 
идет в тундру, должны носить оружие. В результате 
каждый год отстреливают медведей и гибнут люди. 
В 2011 году медведь напал на палаточный лагерь 

английских студентов. Одного человека убил, 
двоих ранил, но они ухитрились его застрелить. 
Людям дали карабин, но не провели должный ин-
структаж, им даже не объяснили, что в палатках на 
территории белого медведя ночевать нельзя. Либо 
надо организовать круглосуточное дежурство, 
чтобы медведь не подошел незамеченным. 

Студенты соорудили оградку, но она не по-
мешала хищнику. Медведь вскрыл палатку, уви-
дел неподвижные тела в спальниках, похожие на 
основную добычу: нерпу или тюленя. Началась 
паника, зверь распалился еще больше. Итог: двое 
раненых и два трупа — человека и медведя.  

— Известна удручающая цифра: за время 
освоения Арктики истреблены сотни тысяч 
белых медведей. 

— Думаю, она занижена, ведь многие случаи 
не регистрируются. Целый массив убийств про-
ходит незамеченным. Парадоксальная ситуация: 
мы читаем о глобальном потеплении, будто это 
основная угроза белому медведю. Действительно, 
арктические льды тают, и для белого медведя 
это, несомненно, угроза. Для него дрейфующие 
морские льды — основная среда обитания. Нет 
другого вида животных на земле, которые настоль-
ко освоили бы эту среду, очень жесткую, суровую и 
очень специфическую. Белые медведи настолько 
приспособлены к жизни на льду, что могут на сушу 
не выходить. Самки выходят только для размно-
жения, но известны случаи, когда они залегают в 
родильные берлоги на льду. Если места обитания 
исчезают, то вид под угрозой исчезновения. Но 
глобальная угроза для белого медведя в том, что, 
когда условия его жизни радикально ухудшились, 
продолжается его истребление человеком. 

Белые медведи могут исчезнуть в течение 
очень короткого времени, но не из-за глобального 
потепления. Их убьют люди. 

— На планете уже были глобальные по-
тепления, но белые медведи пережили эти 
катаклизмы. 

— Эти периоды длились десятки тысяч лет, 
из палеоклиматологии мы знаем, что тогда было 
теплее, чем сейчас. Я занимался изучением по-
веденческой экологии белого медведя и получил 
ответ на вопрос, как они выживали в ту пору. Зверь 
сезонно переключался с одной жизненной стра-
тегии на другую — с преимущественно одиночной 
жизни на дрейфующих льдах на более оседлую 
и социальную жизнь в береговых экосистемах. 
Зимой море замерзало, и даже тонкий одно-
летний лед позволял медведям поддерживать 
свой традиционный образ жизни. Но никогда в 
эволюционной истории белого медведя не было 
периода, когда ему приходилось бы переживать 
эти тяжелые условия при таком негативном воз-
действии со стороны человека. Не наблюдалось 
такой активности и плотности человеческого на-
селения в Арктике. 

— Еще и туристический бизнес развива-
ется! На острове Врангеля в частности. 

— Проблема не в самом бизнесе. Строитель-
ство туристической инфраструктуры методом 

великого почина — неправильный подход. В 
результате отдел охраны заповедника стал 

работать как стройбат. Инспектора заня-
ты не выполнением своих обязанностей, 

а другими работами: строительством, 
содержанием, ремонтом гостевых бара-
ков. В заповеднике практически угасла 
наука. Даже в трудные девяностые мы 
не на один год не прерывали исследо-
ваний по главным объектам: белому 
медведю, белому гусю, тундровым 
хищникам. Последние два года на-
учного отдела фактически уже нет, 
он существует формально. 

— Сколько белых медведей оста-
лось в Арктике?

— Официальные оценки миро-
вой популяции даются произвольно и 

зависят от политической конъюнктуры 
стран ареала. Наблюдаемые в популяциях 

процессы по всей Арктике показывают не-
гативные изменения, что неудивительно. Что 

касается нашего региона, Берингии, то в лучшие 
времена для популяции, с конца восьмидесятых до 
самого начала девяностых, на острове Врангеля 
насчитывалось более 300 родильных берлог. Сей-
час — несколько десятков. Если и дальше белых 
медведей будут истреблять, то в течение жизни 
одного поколения мы можем их потерять. Сегод-
ня мы видим очень мало медвежат и семейных 
групп, попадается много истощенных животных, 
в основном встречаются звери возрастной ка-
тегории 10–15 лет. Когда они подойдут к концу 
своей биологической жизни, может произойти крах 
популяции и точка невозврата будет пройдена. 
Сейчас очень важно обеспечить максимальную 
охрану, потому что для выживания вида сейчас 
важен любой зверь. Каждая гибель — вклад в 
истребление. 

Елена СВЕТЛОВА. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Полярник Никита ОВСЯНИКОВ: 
«Это не случайность, а преднамеренное 
изуверство!»

КАК 
УБИВАЮТ
БЕЛОГО 
МЕДВЕДЯ

Медведи 
любопытны. 

Не закрыл дверь — 
жди гостей! 

Никита Овсяников 
на острове Врангеля.
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Оксана РИЗНИЧ, 
журналист, писатель, 
г. Южно-Курильск 

РЕПЛИКА

ПОЛИЦЕЙСКИЕ-«ОБОРОТНИ» 
ДОНЕСЛИ НА СУДЕЙ

Ответственность за незаконные аресты 
людей вместе с экс-сотрудниками скан-
дального ГУЭБиПК могут разделить... 
судьи. В день начала процесса над ге-
нералом Сугробовым и компанией, «МК» 
стало известно, что в столичную Квали-
фикационную коллегию судей поступи-
ли обращения от бывших полицейских 
антикоррупционного ведомства о лише-
нии мантии тех, кто выносил постанов-
ления об избрании меры пресечения. 
Экс-сотрудники ГУЭБиПК вопрошают: 
«Почему за эти аресты отвечаем только 
мы, если окончательный вердикт при-
нимали судьи? И почему мы сидим за 
решеткой, а судьи даже не лишились 
мантий?» В общей сложности незакон-
ными были признаны аресты 19 человек, 
которые сейчас проходят потерпевшими 
в деле против бывшего главы ведомства 
генерала Дениса Сугробова и его подчи-
ненных. Во всех 19 случаях постановле-
ния выносили конкретные судьи. Лишат-
ся ли они своих мантий? 

На этой неделе Мосгорсуд приступил к рас-
смотрению в секретном режиме (журналистов не 
пускают, адвокаты дали подписки о неразглаше-
нии) дела генерала Сугробова, который обвиняется 
в организации ОПГ, превышении должностных 
полномочий, провокациях взятки, фальсифика-
циях доказательств. Одновременно в ККС Москвы 
поступила прелюбопытная жалоба. Ее автор — 
полковник полиции в отставке Сергей Назаров, 
отец оперативника ГУЭБиПК Максима Назарова. 
Максим в отличие от своего шефа Сугробова уже 
осужден и приговорен к 5 годам колонии. Главное, 
в чем его обвиняли, — в провокации главы депар-
тамента Счетной палаты Михайлика на получение 
взятки. Когда Михайлика задержали и поместили 
в СИЗО, его супруга наложила на себя руки. 

В приговоре Максиму Назарову установ-
лено, что потерпевшим Александру Михайли-
ку и еще двоим была незаконно избрана мера 
пресечения. 

— Обвинение в незаконном избрании меры 
пресечения этим же троим потерпевшим есть в 
том самом деле, что сейчас начал рассматривать 
Мосгорсуд, — говорит Сергей Назаров. — То есть 
оно вменяется всем участникам ОПГ. Всего потер-
певшими по делу проходят почти 30 человек. 19 
из них незаконно была избрана мера пресечения. 
Но меру пресечения избирает исключительно 
суд. Михайлику ее избрал судья Пресненского 
районного суда Шипиков. Защитники чиновника 
тогда сразу же подали жалобу в вышестоящую 
инстанцию, судья Боева ее рассмотрела и при-
знала арест законным. Я прошу ККС лишить их 
должностей за избрание мер пресечения, которые 
уже признаны незаконными. 

Эта идея, надо сказать, понравилась всем 
бывшим коллегам Сугробова и Максима Назарова. 
Вот что говорят они:

— Мы ходатайствуем перед судьей об из-
брании меры пресечения. Но мы ни в коем случае 
не давим. Адвокаты задержанных приводят свои 
контраргументы. Судья выслушивает и их, и нас и 
принимает решение единолично. Возьмем того же 
Михайлика. Судья отлично знал, что человек этот 
никогда не привлекался, имеет множество наград, 
что он, оставшись на свободе, явно не пойдет 
убивать и грабить. Тогда почему он его отправил в 
СИЗО? Так что пусть теперь и судья отвечает. 

Лишение мантии — это не самое страшное. 
В УК есть 305-я статья, где сказано, что вынесе-
ние судьей заведомо неправосудного приговора, 
решения или иного судебного акта наказывается 
лишением свободы на срок до 4 лет. А если это 
повлекло тяжкие последствия (смерть жены Ми-
хайлика к ним можно было отнести) — до 10 лет.

Сами судьи с таким подходом не согласны. По 
их словам, ходатайства об избрании меры пресе-
чения они удовлетворяют на основании тех фактов, 
что им предоставляют следственные органы. И 
если следствие уверяет, что задержанный сбежит, 
будет давить на свидетелей, то судья не может 
взять на себя ответственность и отпустить.  

— Все это спорные моменты, — говорит ис-
точник в Верховном суде. — Судья принимает 
решение, основываясь на собственных внутренних 
убеждениях. Но вызывает много вопросов тот факт, 
что в прошлом году по России были удовлетворены 
аж 91% ходатайств о заключении под стражу и 98% 
о продлении сроков содержания. Председатель ВС 
Вячеслав Лебедев заявил даже на совете судей, 
что подобного быть не должно. Он даже попро-
сил проанализировать практику (по каким делам 
и почему арестовывают) и в ближайшее время 
рассмотрит результаты анализа.  

Как бы то ни было, жалоба экс-полицейских на 
судей и требование, чтобы те с ними разделили всю 
ответственность, — это прецедент. Теперь люди в 
мантиях будут четко осознавать, что они все-таки 
не в одной связки со следствием...

Ева МЕРКАЧЕВА. 

Дело ГУЭБиПК может доставить массу 
неприятностей служителям Фемиды

В Мосгорсуде начались слушания 
по делу генерала Сугробова.

ШИРОТА КРЫМСКАЯ, 
ДОЛГОТА КОЛЫМСКАЯ

Нередко 
без помощи 
спасателей 
ни выйти 
из дома, 
ни прийти 
в гости 
невозможно.
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Зрители вновь окажутся в тихом приморском 
городке, на окраине которого стоит старый маяк. 
Его смотрителя Александра Никифоровича Ти-
хонова, по кличке Тихон, экспрессивно и мощно 
играет Владимир Стеклов. На вид ничем не при-
мечательный человек, он орудует во главе банды 
контрабандистов. Его 20-летняя дочь Татьяна, ко-
торую сыграла актриса Марина Волкова, — милая 
и трогательная девушка, студентка университета. 
Она понятия не имеет о двойной жизни своего 
отца. А тот работает под прикрытием сотрудника 
полиции — майора Константина Кравченко (Ан-
дрей Стоянов), влюбленного в Татьяну. Более 
того, в предыдущих сериях он сделал ей пред-
ложение. Но девушка предпочла его младшего 
брата Олега (Алексей Янин), тоже сотрудника 
полиции. И вот продолжение истории. Кажется, 
что жизнь только вошла в свою светлую фазу, и 
счастье не за горами. Но на пути главных героев 
возникают все новые и новые неожиданности и 
преграды. 

Татьяна и Олег решают больше не расста-
ваться. Осталось только поговорить с отцом 

девушки о ее переезде в дом жениха и забрать 
вещи с маяка. Но по дороге туда Олега похи-
щают неизвестные. Майор полиции Константин 
Кравченко начинает активные поиски младшего 
брата, заручившись поддержкой полковника Кро-
това. Однако история с похищением принимает 
неожиданный поворот. 

Кроме того, Константин по-прежнему влю-
блен в Татьяну и готов на все ради того, чтобы 
завоевать ее расположение. А ей неприятно 
общество старшего брата жениха, но она вы-
нуждена терпеть и молчать, чтобы не причинить 
обид любимому. Татьяне и Олегу все труднее 
противостоять козням Константина. Страдает 
от этого и мать братьев — приветливая и добрая 
женщина, которую играет актриса Татьяна Доги-
лева. В общем, зрителям будет на что посмотреть: 
сюжет захватывающий, а любимые актеры иногда 
неузнаваемы. 

Смотрите новые серии криминальной 
драмы «Свет и тень маяка» с 27 января по 
будням в 10:20.

Светлана КОВАЛЕВА.

ТВ
Сегодня на НТВ — 
премьера новых се-
рий остросюжетной 
драмы «Свет и тень 
маяка» режиссеров 
Наталии Микрю-
ковой и Сергея 
Терещука. Тех, кто 
уже увлекся перипе-
тиями этого фильма, 
ждет неожиданный 
поворот событий. Но 
и с чистого листа ин-
тересно разобраться 
в непростой исто-
рии, где люди не 
всегда оказываются 
теми, за кого себя 
выдают, а любовь 
двух братьев к одной 
девушке раскалыва-
ет надвое семью.

ДВА БРАТА И ОДНА ДЕВУШКА
Премьера на НТВ: Владимир Стеклов 

сыграл смотрителя маяка под прикрытием

c 1-й стр.
 Так, как мне, пожалуй, никогда 
еще не было.
Стояли счастливые предново-
годние дни. Вечеринки, корпора-

тивы, суета... Я собиралась на денек махнуть к 
родителям на малую родину, на день рождения, 
чтобы потом с новыми силами вернуться на 
работу и быстренько доделать все расплани-
рованные до праздников дела.

Вот говорила мне мама, что нельзя ничего 
загадывать! В ожидании автобуса на вокзале 
я съела два ледяных брикета мороженого. И 
даже не почувствовала этого. Пить хотелось 
неимоверно. Горло пересохло. Никогда еще 
дорога домой не казалось такой ужасной. Всем 
своим телом я навалилась на мужика, который 
сидел рядом со мной в автобусе (бедный, он тоже, 
наверное, будет теперь думать, где подхватил 
злую болячку!), периодически приходила в себя, 
выплывая из сизого тумана. Мир вокруг сузился 
до размеров моей головы, в которой ничего не 
осталось, кроме далекого колокольного звона: 
бум-бум-бум. Я не знаю, спала ли я в это время 
или теряла сознание.

Водитель такси, который вез меня домой 
с автостанции, и тот заметил: «Что-то вы, де-
вушка, совсем плохо выглядите. Не выспались, 
что ли?..»

Дома померила температуру — 39,7. Меня 
трясло, я не могла согреться, накидывала на 
себя все новые и новые одеяла. Что было потом 
— не помню. Совсем. Хотя родители говорят, 
что я вроде бы даже разговаривала с ними и 
вполне вменяемо отвечала на вопросы; я даже 

умудрилась позвонить на работу и гарантировать, 
что отлежусь два денька и снова буду в строю. 
Наивная!

Не болело горло, не было насморка. Только 
спутанность сознания, лихорадка и температура, 
которая не сбивалась ничем — ни таблетками, 
ни лошадиной дозой анальгина с димедролом; 
единственное, что немного спасало, это когда 
меня всю протирали полотенцем, смоченным 
ледяной водкой.

Уже в восемь утра стало понятно, что без 
«скорой» не обойтись. Но как быть: я же приехала 
на один день и, разумеется, — я всегда так делаю 
по своей беспечности — медицинского полиса с 
собой не захватила.

Наконец, мама решилась вызвать своего 
терапевта: якобы это она сама заболела. Дай 
бог здоровья пожилой и опытной врачихе: та не 
стала возмущаться, что я москвичка и вообще 
не по ее участку, а, грустно вздохнув, вытащила 
стетоскоп. «Ох-ох, очень плохая у вас зараза, у 
нас в городе такой страсти пока что еще нет», 
— покачала она головой и, узнав, что я журна-
листка, неожиданно спросила: «А вы на Украине 
случайно не были? Нам на пятиминутке сказали, 
что грипп в этом году придет оттуда. Но мы его, 
если честно, после праздников ждали. Так что 
вы — первая ласточка».

На следующий день, температура не тем-
пература, надо было срочно делать флюорогра-
фию легких. И я поперлась в больницу заражать 
окружающих… Посмотрев на снимок, меня тут 
же без очереди отправили на рентген. Zito! Ви-
русное воспаление легких. Анализ на H1N1 мне 
делать не стали, потому что, как мне объяснили, 
его вообще без особой надобности и указаний 
свыше никто не делает. А в этом году эпидемии 
в горздраве не ждали.

Кстати, про советы о том, что нельзя пере-
носить инфекцию на ногах. В данном случае они 
бесполезны — потому что даже дойти до туалета 
невмоготу, не то чтобы выйти куда-то на улицу. 

За остальные недели рождественских кани-
кул квартира превратилась в полевой лазарет. Я 
заразила всех домашних. Я чихала даже на тех, 
кто приходил в гости, и они тоже заболевали — в 
конечном итоге родственники, друзья и соседи 
решили, что лучше общаться с нашей семьей 
дистанционно.

Я была страшным Чужим, как в американ-
ских фильмах ужасов, одно прикосновение к 
которому уже грозило смертельной опасностью 
стать таким же.

До последнего держалась только мама — 
может быть, у нее оказался самый крепкий имму-
нитет или, что более вероятно, сила воли: должен 
же быть хоть кто-то, кто оставался на ногах…

Это был очень грустный Новый год. С мед-
сестрой вместо Снегурочки. Она одна меня не 
бросила, приходила три раза в день (представ-
ляете, каково ей было — 1 января в 6 часов утра?) 
и колола сильнейшие антибиотики. Антивирусные 
препараты не помогали. Не помогало вообще 
ничего.

Когда я выписывалась, накануне 11 января 
— надо же было ехать на работу все-таки, — уже 
весь персонал городской поликлиники надел 
маски, больных же в коридорах стало раза в три 
больше. Они все прибывали и прибывали…

Я не пишу, в каком городе это происходило, 
по одной простой причине: вдруг врачи не имели 
права принимать и лечить меня без документов? 
Не хотелось бы, чтобы им досталось. Потому 
что они на самом деле героически сделали все, 
что могли.

Сейчас в моем родном городе официаль-
но до 4 февраля объявлен карантин во всех 
школах, так как количество пришедших на за-
нятия учеников не превышает пяти человек на 
класс. В ближайших областях обстановка такая 
же, фронтовая. В детских поликлиниках узкие 
специалисты не принимают тоже — только те-
рапевты и вызовы на дом. Заболевших сразу 
же забирают на «скорой» в больницы и уже там 
проводят все необходимые исследования. Почти 
у всех пневмония. Три человека умерли. Одна из 
них — 38-летняя женщина, у нее осталось двое 
детей. У другой моей приятельницы скончалась 
60-летняя тетя: от такого же воспаления легких, 
мгновенно перешедшего в отек.

У меня же субфебрильная температура упала 
только два дня назад. И то после того, как я уси-
ленно проколола витамины и еще раз — сильные 
антивирусы, которые действуют именно на грипп 
группы А.

Конечно, по сравнению с Украиной, где число 
умерших, по сведениям СМИ, перевалило четвер-
тый десяток, моим землякам еще повезло…

Тешу себя надеждой, что эту гадость 
завезла им все-таки не одна я. Не такая уж 
я и свинья…

Екатерина САЖНЕВА.

 Путин на одном из последних госсове-
тов связал будущее страны с развитием 
творческого потенциала подрастающе-
го поколения и дал поручения по под-
держке дополнительного образования, 
доступного всем детям. На деле же цен-
тры детского творчества закрываются, а 
вчерашние бесплатные кружки и секции 
стремительно превращаются в плат-
ные, сообщили родители из московской 
школы №883. То же самое, как выяснил 
«МК», происходит в школе №1095 и в 
ряде других учебных заведений.

В прошлом году подавляющее большинство 
кружков и секций бывшего Центра детского твор-
чества «Тушино» были бесплатными. Однако затем 
центр вместе с детьми слили, присоединив его к 
школе №883. Педагоги стали уходить, а кружки — 
закрываться или превращаться в платные.

Правда, в столичном департаменте обра-
зования, как явствует из официального письма 
ведомства, родителей заверили, что школой «не 
рассматривается вопрос о ликвидации каких-либо 
детских кружков, студий, коллективов и перевода 
на платную форму обучения обучающихся, которым 
ранее образовательная услуга предоставлялась за 
счет средств бюджета Москвы». Самой ей, дескать, 
«выделено дополнительное финансирование», так 
что «изменения количества детских объединений, 
работающих на бюджетной основе в школе №833, 
не планируется». Но факт есть факт:

 — Объясняя свое решение изменением штат-
ного расписания, администрация школы приняла 
решение с февраля 2016 года сделать платными 
кружок «Юный биолог», изостудию «Палитра», 
студию «Чиполлино» и объединение «Общая физи-
ческая подготовка», — рассказали «МК» родители. 
— При этом качество работы падает. Так, студия 
«Чиполлино» до 2015–2016 учебного года была 
полноценным объединением развития и подго-
товки к школе. Там вели пять предметов, но теперь 
остались только музыка и математика. А помимо 
«Юного биолога» до начала этого года был кружок 

юных натуралистов «Гамма» для старших детей. 
Но преподаватель ушел, и кружок закрылся. А в 
скором времени закроются и многие другие.

Суммы оплаты, надо признать, не запредель-
ные: около 1,5 тыс. руб. в месяц. Но это на одного 
ребенка и за один кружок. А если детей трое, и 
каждый хочет в 2–3 кружка? Понятно, что семьи со 
средним и низким доходом такого не потянут, тем 
более в условиях инфляции. И родители, понимая 
это, готовят «коллективное письмо в департа-
мент образования и другие инстанции по поводу 
многострадального Центра детского творчества, 
который просуществовал десятки лет и после 
объединения со школой под лозунгами развития 
и повышения доступности дополнительного об-
разования стал деградировать на глазах, лишаясь 
при каждом следующем директоре школы ряда 
кружков и целых направлений».

Директор школы №833 Людмила Куклева не 
скрывает: да, многие кружки будут закрыты либо 
переведены на платную основу. 

— Есть официальные нормы наполняемости 
кружков, работающих на бюджетной основе, — 15 
человек. К концу года допустимо сокращение 
на 1–2 человека. Но группы из 8 детей, которые 
числятся, но на занятия не ходят, быть не может: 
проверяющие инстанции сочтут это нарушением и 
обяжут руководителя кружка вернуть в бюджет все 
полученные деньги, — разъяснила она «МК». 

От нерентабельных кружков вынуждена из-
бавляться и сама школа. Особенно если она фак-
тически стала банкротом, как 833-я: проглотить-
то центр «Тушино», раз велели, ей пришлось, а 
вот переварить такую махину допобразования 
общеобразовательной школе не под силу (на 79 
преподавателей бывшего «Тушино» из бюдже-
та выделяют 750 тыс. руб., а на одни зарплаты 
уходит 1,5 млн). Вот и вынуждена администра-
ция либо объединять однотипные кружки , чтобы 
оставить посещение бесплатным, либо сохранять 
их в нынешнем, менее 15 человек, виде, но уже на 
платной основе.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ДЕТСКОЕ ТВОРЧЕСТВО УДАРИЛИ РУБЛЕМ
Школы приходится закрывать кружки  
или делать их платными

ОБРАЗОВАНИЕ
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КАК ОТЛИЧИТЬ ГРИПП ОТ ОРВИ
Симптомы ОРВИ Грипп
Начало постепенное внезапное
Температура тела 37-38 39-40, 
  в течение 3-5 дней
Головная боль не всегда есть, и чаще всего
   нестерпимая
Интоксикация не сильно  сильная, 
 выражена с тошнотой
Ломота в суставах редко есть
Светобоязнь редко есть
Насморк, чихание часто почти никогда, 
  или появляется 
  на 3-4 день
Повышенная  есть,  сильно выражена,
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Новые данные о смертях от свино-
го гриппа поступают из московских и 
подмосковных больниц. «МК» собрал 
информацию о жертвах.

В частности, горе пришло в семью заслу-
женного мастера спорта СССР, двукратной 
чемпионки мира баскетболистки Нелли Феряб-
никовой: от вируса H1N1 скончался ее супруг, 
тоже баскетболист. Вячеславу Петровичу было 
69 лет. В 1-ю инфекционную больницу он попал 
16 января — медиков вызывала сама Нелли 
Васильевна, обеспокоенная высокой темпера-
турой и тяжелым дыханием у супруга. «Скорая 
помощь» доставила пациента в реанимацию. 
Экспресс-анализ выявил свиной грипп. А 24 
января спортсмен скончался.

В списке жертв — москвич Александр 
Терехов (32 года, водитель по профессии). С 
температурой 40 градусов мужчина слег 11 
января. Александр так и сказал родным: «Сго-
раю заживо!..»

— Он решил лечиться самостоятельно, 
ему было хорошо дома, в больницу не хотел 
ехать. Тем более, болела вся семья, жена и дочь 
слегли с похожими симптомами. Шесть дней 
Александр лежал дома, на седьмой вызвали 
«скорую». Медики диагностировали пневмонию. 
На следующий день Александр скончался в 
реанимации, — рассказали родственники.

А в Подмосковье официально зарегистри-
рованы 6 случаев летального исхода после за-
болевания свиным гриппом. По словам замести-
теля начальника территориального отделения 
Роспотребнадзора Ирины Егоровой, четыре 
человека скончались в Подольске (из них трое 
взрослых и один ребенок). Еще два человека 
погибли в Ленинском районе. В пресс-службе 
подольской администрации «МК» сообщили, 
что такая высокая выявляемость в черте их 
муниципального образования связана не с тем, 
что в городе началась эпидемия, а с тем, что 
медицинское обеспечение здесь организовано 
на самом высоком уровне. У каждого пациента, 
имеющего признаки ОРЗ, берется лаборатор-
ный анализ. А в других муниципальных образо-
ваниях случаи заболевания свиным гриппом, 
вполне возможно, почти не отслеживаются, и 
люди умирают «просто от гриппа».

Среди погибших — шестилетняя девочка. 
Болезнь у нее протекала необычно — без вы-
сокой температуры и головной боли. Родители 
привезли ее в детскую поликлинику 10 января, 
сообщив, что ребенок уже пятый день жалует-
ся на резь в животе. Дошкольница ослабла от 
постоянной рвоты, и медики поначалу предпо-
ложили, что у ребенка ротавирусная инфекция. 
Однако лабораторный анализ показал штамм 
Н1N1, а лечение оказалось запоздалым и, к 
сожалению, не принесло результатов.

Все четверо погибших от свиного гриппа 
в Подольске не были ни родственниками, ни 
знакомыми. Медики даже подозревают, что их 
заражение произошло не в Подмосковье. На-
пример, известно, что девочку родители возили 
на новогоднее представление в Москву, а один 
из взрослых уезжал на новогодние праздники 
навестить родственников в Армению.

По мнению министра здравоохранения 
Московской области Нины Суслоновой, причина 
гибели людей от свиного гриппа в Подмосковье 
только одна — несвоевременное обращение к 
врачу. Свиной грипп, как и птичий, развивается 
стремительно и опасен своими осложнениями. 
Принципиальным его отличием от других штам-
мов является то, что одно из распространен-
ных осложнений — пневмония — развивается 
не за 3–5 дней, а за несколько часов. Однако 
лечится свиной грипп теми же средствами, 
что и обычный. Поэтому если пациенту будет 
вовремя назначено лечение, а сам он будет 
соблюдать постельный режим, опасных ослож-
нений, а тем более смерти избежать удастся 
почти наверняка.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Светлана ОСИПОВА.

«ЛЮДИ ПРОСТО 
УМИРАЮТ»
Среди жертв 
свиного гриппа — 
6-летняя девочка 
и муж известной 
баскетболистки

В Интернете активно обсуждают готовящее-
ся наступление на Донбасс бойцов ВСУ. Но вполне 
вероятно, что пойти в наступление будет попро-
сту некому. Украинские СМИ буквально кричат о 
том, что на линии соприкосновения бойцов косит 
массовая эпидемия гриппа H1N1, из-за которого 

на Украине за эту зиму скончались около 60 че-
ловек. Спикер пресс-центра штаба АТО Андрей 
Задубинный подтвердил, что за медицинской 
помощью с 1 января 2016 года обратились 189 
военных, занимающих позиции на Донецком 
направлении, 104 — на Луганском и 67 на Мариу-
польском. Однако начальник управления прессы 
и информации Министерства обороны Оксана 
Гаврилюк охарактеризовала ситуацию с эпиде-
мией как удовлетворительную. По ее мнению, 
360 человек, о которых говорил Задубинный, это 
единичный случай. Начальник управления также 
сообщила, что ни одной смерти от гриппа в ВСУ 
не зафиксировано. Но не зафиксировано — не 
значит, что не было.

В свою очередь Минобороны ДНР публикует 
другие данные. Ссылаясь на разведку, ведомство 
сообщает, что в рядах киевских солдат бушует на-
стоящая эпидемия. По их информации, страшная 
болезнь появилась на передовой якобы из-за 
утечки штамма вируса с территории секретной 
лаборатории. Спикер Минобороны ДНР Эдуард 
Басурин рассказал, что близ города Харькова в 
поселке Шелкостанция на протяжении длительно-
го времени проводились некие исследования «с 
привлечением американских военных специали-
стов». Второе название вируса — «калифорний-
ский». В результате ЧП заболевание вырвалось 
за пределы лаборатории и распространилось по 
всей территории АТО. По словам Басурина, только 
за минувшую неделю в местные госпитали посту-
пило более 200 солдат ВСУ. По неподтвержденной 
информации, заболевание унесло жизни уже 30 

вояк. Солдат массово привозят в харьковские и 
днепропетровские больницы. Мест в лечебницах 
уже не хватает. Местные сайты сообщают, что 
солдат кладут буквально в коридорах. Правда, 
главврач Днепропетровской больницы им. Мечни-
кова Сергей Рыженко рассказал только об одном 
скончавшимся от неизвестного вируса. 

Доподлинно неизвестно, ходит ли в зоне 
антитеррористической операции неизвестный 
науке вирус. Ясно одно: украинские солдаты 
болеют, и количество заболевших с каждым днем 
только увеличивается. Напомним, что не так давно 
территорию АТО посещал глава Одесской области 
Михаил Саакашвили. В качестве ревизора он 
осмотрел позиции украинских солдат, отметив 
при этом низкое качество их жизни. Живут, а точ-
нее сказать, существуют, бойцы ВСУ в палатках. 
Во время оттепели окопы и блиндажи бойцов 
заливает водой. Если учесть, что зима на Украине 
далеко не европейская, не мудрено, что армейцев 
косят болезни. Много военных страдают от запу-
щенных форм пневмонии и бронхита. Врач Сер-
гей Рыженко рассказал: «С холодами вернулись 
уже забытые проблемы. Вместо раненых бойцов 
— больные». Украинские волонтеры отмечают, 
что Минобороны не может снабдить местные 
лечебные учреждения как медперсоналом, так 
и необходимыми лекарствами.

Кстати, свиной грипп свирепствует и по 
другую сторону границы. Медики ДНР подтвер-
дили, что на данный момент от свиного гриппа 
в республике скончались 12 человек. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Возможно, болезнь 
попала в Донбасс  
в результате утечки из 
харьковской лаборатории

Свиной грипп лютует на Украине. Не 
обошел стороной он и зону АТО. Мино-
бороны страны долго молчало, но под 
напором украинских СМИ нехотя при-
знало: около 400 солдат уже находятся 
на больничных койках Днепропетров-
ска и Харькова. Сообщения о смер-
тельных случаях военные начальники 
не подтверждают, но такие данные все 
же просачиваются в Интернет.

БОЙЦЫ АТО 
ОТБИВАЮТСЯ  
ОТ ВИРУСА
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...С утра в столичной подземке 
ни вдохнуть, ни выдохнуть. А 
лучше вообще задержать ды-
хание до своей станции. Но 

народу в вагонах меньше не стало, работу и 
личную жизнь никто не отменял. Выбираем 
одну из самых популярных и многолюдных 
станций — «Пушкинскую». К 11 утра толкучка 
не уменьшается. Среди сосредоточенных и 
невыспавшихся москвичей то и дело мелькают 
лица в масках. Что примечательно, лица в 
основном женские, мужчине, видимо, по ста-
тусу сильного пола носить такой аксессуар не 
комильфо. 

— А мне-то что, — смеется парень лет 25, 
приобнимая подругу в маске (кстати!), — она 
вон болеет часто, а мой иммунитет такой грипп 
и в прошлом году спокойно переживал. Маску 
девушка надела в первый раз: мы только вчера 
приехали в Москву из Мурманской области, 
много слышали о здешней эпидемии, решили 
подстраховаться.

Хоть в этот раз массовая истерия сыграла 
на руку: в таком вопросе, как грипп, лучше пере-
страховаться. И первыми масочную волну под-
хватила молодежь. Маску носить уже не просто 
не стыдно, но даже модно. Благо продают их на 
любой цвет и фасон. Вот и мы встретили про-
двинутую студентку в цветастой маске.

— Мне мама посоветовала пройти такую 
профилактику, — рассказывает Алиса в повязке 
с мультяшными существами. — Она необычная 
— здесь вот есть даже специальные прорези с 
марлей, чтобы дышать было легче. Мне сейчас 
совсем нельзя болеть: отлично закрыла сессию, 
родители решили порадовать и свозить в Таи-
ланд. Такую поездку пропускать из-за гриппа 
никак нельзя. Поэтому в комплекс к масочке 
идут и противовирусные.

Комплексная профилактика — это разу-
мное решение. Врачи не раз советовали: не 
носите маску, мажьте нос хотя бы оксалиновой 
мазью. И недорого, и невидно. А особо нежным 
категориям граждан лучше не размениваться и 
пользоваться и тем, и тем. Речь идет, конечно, 
о пенсионерах, детях и беременных женщинах. 
Но именно дети и пожилые люди пренебрегают 
хотя бы такой тонкой защитой. 

— Не знаю, почему не все носят маски, 
— сетует пенсионер Геннадий с супругой под 
ручку. — Я недавно тяжело переболел: разрыв 
барабанной перепонки, гной был, температура, 
как вспомню... Больше этого не хочу. А врачи 
говорят, что можно и два раза переболеть, и 
три, но я больше не хочу.

Хотя для некоторых профилактика не пу-
стой звук. Чтобы обезопасить ребенка, ро-
дители понимают, что тут уже не до удобства 
— надо спасать организм. Кроме привычных 
средств москвичи чистят одежду, протирают 
обувь и даже дезинфицируют мебель дома. 
Встреченный нами — единственный! — ребе-
нок в маске был очень даже не против носить 
ее в метро.

— Я уже болела целых три дня, — говорит 
шестилетняя Даша, показывая на пальцах, — но 
мне надо готовиться к занятиям. Я буду ходить 
в Гнесинку, но на подготовительные занятия 
только я езжу в маске.

Провожавшая ребенка бабушка вторит: 

главное — это здоровье, и для этого не жалко 
никаких средств. Маски покупают пачками, и 
это правильно: немногие из опрошенных нами 
знали правила пользования нехитрой защитой. 
Как говорят специалисты, одноразовую маску 
нужно носить не более двух часов. 

В эпицентре риска кроме детей и их бабу-
шек с дедушками находятся и врачи. Именно им 
— вне зависимости от специализации — при-
ходится каждый день осматривать и ощупывать 
недоглядевших за здоровьем москвичей.

Из всех опрошенных москвичей 99% носят 
маску исключительно для профилактики или 
уже после перенесенного заболевания, види-
мо, мало не показалось. Конечно, тот факт, что 
профилактика перестала быть пустым звуком, 
не может не радовать. Но остальные чихаю-
щие и кашляющие почему-то предпочитают 
делиться своим «счастьем» с другими, а не 
лечиться самостоятельно. Увы, о ближних во 
время эпидемии думают лишь немногие. 

Любовь КУЛЯБКО.

— «ЭПИДЕМИЧЕСКАЯ» Александр 
Терехов. Нелли 

Ферябникова.

СЛЕДУЮЩАЯ СТАНЦИЯ

...ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Героем, который проехался в ковше трактора, ока-
зался Дмитрий Годов (ему 33 года). Как он оказался 
в сугробе- история умалчивает. Одно известно — 
замерзающего на дороге  мужчину в районе 16.00 
чудом разглядел водитель экскаватора.

Сколько пролежал Дмитрий в холоде— неиз-
вестно. Мимо сновали машины. Доброе сердце ока-
залось лишь у гастарбайтера, он остановился.

Это место — промзона, рядом завод по про-
изводству гипохлорита натрия. Тракторист вызвал 
друга на подмогу - вдвоем они чесали репу - что 
делать-то? Не нашли ничего лучшего, как погру-
зить бедолагу в трактор. Рассудили так - стоять 
на ногах Дмитрий не мог, а лежать негде. Выход 
один — ковш. 

Но как поступить дальше? Очевидец Сер-
гей единственный из всех водителей легковушек 
остановился, увидев, как гастарбайтеры (правда, 
славянской внешности) машут руками, безмолвно 
подавая сигнал «SOS».

Рабочие сказали, что не местные, не знают 
куда и как звонить. Мужчина уже лежал в ковше, 
был в сознании. Один рабочий его успокаивал 

— мол, потерпи, братец, чуток, вот-вот приедут 
медики. Я позвонил в службу спасения,  - рас-
сказывает Сергей.

Тут возникла неожиданная проблема — никто 
из участников не мог назвать адрес, куда медикам 
ехать. А в 200-х метрах  как раз больница №10 — 
она и стала местом встречи.

Замерзающего прямо в ковше доставили 
к воротам медучреждения. Местные медики не 
успели даже осмотреть пациента, как подоспела 
скорая помощь. Пациента выгрузили из ковша и 
переместили в салон машины. 

На первый взгляд у мужчины определили 
обморожение конечностей 1 и 2 степени, общее 
переохлаждение. Дмитрия отвезли в реанимацию 
больницы №15, его жизни ничего не угрожает. Про 
пострадавшего известно, что он житель Железно-
дорожного, нигде не работает. В тот день он решил 
пешком дойти до Москвы, но силы оставили его, 
и он упал на обочине.

Что до гастарбайтеров, они  оказались скром-
ными — не оставили ни имен, ни контактов.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

СКАЗАЛ: В КОВШ, ЗНАЧИТ, В КОВШ!
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Голубцы. 4. Всадник. 10. Беднота. 11. Рецидив. 13. Баул. 14. Нега.  
15. Отступник. 16. Надзор. 18. Свиток. 20. Саранча. 22. Отличник. 23. Аспирант. 24. Аппер-
кот. 27. Антрекот. 30. Студент. 32. Расчет. 34. Пещера. 35. Репертуар. 36. Смех. 38. Вода.  
39. Тропики. 40. Насморк. 41. Полночь. 42. Прочерк.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глубина. 2. Узел. 3. Цензор. 5. Сфинкс. 6. Джин. 7. Кухарка. 8. Мастерок.  
9. Тропинка. 10. Буддист. 12. Вестерн. 17. Обвинение. 19. Вторжение. 20. Сенокос. 21. Аппетит. 
25. Просвет. 26. Труженик. 27. Арестант. 28. Оттенок. 29. Приступ. 31. Задаток. 33. Трепач.  
34. Пример. 37. Хрен. 38. Врач.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крупный военный корабль, 
где находится командир эскадры. 4. Формалист, 
придирающийся к каждой точке и запятой в за-
явлении. 10. Фигурист, выигравший мировое пер-
венство. 11. Антипод бабника. 13. Клятва, данная 
перед иконой. 14. Заведение «У Альфредо», где 
встречались Элен и ребята в известном молодеж-
ном сериале. 15. Хитрость от беса. 16. Дежурный 
презент коллеге, который любит чаевничать. 18. 
Разговорное название государства типа Андорры 
или Лихтенштейна. 20. Нагоняй от эмоционального 
босса. 22. Нарядная обновка для праздничного 
стола. 23. Свидетельство об окончании средней 
школы. 24. Мучная «похлебка», благодаря которой 
обои «держатся» на стене. 27. Искусственный на-
полнитель для подушек и пуховиков. 30. Проделка 
коварной интриганки. 32. Забугорная одежда на 
российских прилавках. 34. «Изнеженная» часть 
фруктов. 35. Постоялец гостиницы, скрывающий 
свое имя. 36. Мудрый дедушка, отправивший Ма-
монтенка в плавание на льдине. 38. Генетический 
«дубликат». 39. Черная икра, которую раньше днем 
с огнем невозможно было достать. 40. Гадюкино, 
где всегда идут дожди. 41. Письменное изложе-
ние содержания научной работы. 42. «Силок» на 
цокотух.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Распихивание» меш-
ка сахара в килограммовые пакетики.  
2. Камень, прессующий квашеную капусту. 3. Сте-
клянная «напарница» шприца. 5. Красный «очаг 
культуры» на заводе. 6. «Багаж» на горбу верблю-
да. 7. Безвкусная побрякушка, которая стоит три 
копейки. 8. Коллектив песни и пляски. 9. И шаг в 
фигурном катании, и бросок в борьбе, и прием в 
рыбалке. 10. Жареный пирожок с резными краями. 
12. «Романс», исполненный рок-музыкантом. 17. 
«Сейф» для перевозки скарба. 19. Другое название 
наркоза. 20. Рабочий стол, на котором крепятся 
тиски. 21. «Рожки» телевизора. 25. Второе имя 

ООО СК “Инвест-Альянс”

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-966-167-90-90

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатные консультации 
юристов. Запись
т. 8-495-232-45-73

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ деньги под залог квартир 

в Москве. Кредитная 
история любая. 
Быстро, аванс
т. 8-495-798-34-20 
ООО "Легкие деньги 24"

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8-967-100-09-00
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

продаю

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ выкуп автомобилей 

в Москве и М.О. Выезд, 
оценка бесплатно.
т. 8-985-553-33-68, 
8-495-789-57-20

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-964-550-78-38

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых

м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! БУТОВО!
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых!
м. "Дмитровская",
м. "Аэропорт"
т. 8-903-722-75-02

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. МЕДВЕДКОВО
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых
м. "Планерная" 
т. 8-915-145-88-41, 
Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых район Бутово
т. 8-925-924-50-76

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно Москва, 
Область

❑ отдых
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01
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барса и пантеры. 26. Чувство, испытываемое му-
жем, чью жену окружает толпа воздыхателей. 27. 
Подбалконная песня влюбленного донжуана. 28. 
Жердь, соединяющая коня с телегой. 29. Удвоенный 
радиус. 31. Опустившийся дегустатор вин, водки 
и самогонки. 33. Звуковой фон на уроке во время 
контрольной работы. 34. «Семя», что посадил Бура-
тино на Поле чудес. 37. Десерт, «дрожащий» перед 
сладкоежкой. 38. Первый «приз» доносчику.

«Что делать?» — над этим извечным вопро-
сом не на шутку призадумались уличные 
художники Арбата после того, как несколько 
их собратьев по кисти задержала полиция. 
У художников отобрали мольберты, этюд-
ники и кисти, выписали административный 
штраф на 2500 рублей. Вернуть инвентарь 
обещали после его уплаты. Художники воз-
мутились: как так, мы тут рисовали годами, 
а сейчас вдруг баста?! — и собрались на 
«народный совет». Быть или не быть худож-
никам на Арбате, выяснял «МК».

Час дня. На улице — минус 11. Около ресто-
рана «Прага» собираются уличные художники. 
Поддержать их спешат и арбатские музыкан-
ты, которые имеют немалый опыт по борьбе за 
свои права на творчество на самой известной 
пешеходной улице столицы. Скоро в начале 
Арбата образуется сходка в 20–30 человек, не 
считая прессы и 5–6 полицейских. Художники, 
впрочем, совсем не хотят превращать совет в 
митинг. Хотя один из музыкантов и пытается 
митинговать, но мастера кисти просят его не 
форсировать ситуацию.

— Мы всего лишь хотели лицом к лицу, а не 
по телефону, обсудить ситуацию, решить, что 
делать, — говорит «МК» художник Владимир 
Доцоев, один из тех, кого на днях задержала 
полиция и оштрафовала. — Но, похоже, сегодня 
не получится.

Действительно, художникам не до того, да 
и музыканты, съевшие собаку на защите своих 
прав, подливают масла в огонь. К последним 
не раз предъявляли претензии — в основном 
местные жители из-за громкой музыки (мно-
гие используют усилители). А вот к художникам 
особых претензий раньше не было — каран-
даш не шумит. Тем более что, как пояснил нам 

Владимир Доцоев, «несколько лет назад на за-
прос в мэрию был получен ответ: художники, 
работающие на улицах Москвы, лицензированию 
не подлежат».

Художники давно стали визитной карточкой 
Арбата: в 1986 году улица после реконструкции 
стала пешеходной, и они почти сразу ее облю-
бовали. Со временем живописцев стали вос-
принимать как неотъемлемый атрибут старинной 
улицы. Но в последнее время заговорили о том, 
чтобы упорядочить их деятельность. В 2015 году 
в Мосгордуме начали обсуждать законопроект 
о введении патентов для уличных художников-
портретистов и музыкантов, а также об установке 
специальных стендов на Арбате (по типу таких, 
что поставили на Крымском Валу). Но, несмотря 

на то что в этом году законопроект собираются 
принять, ясности с ним никакой нет, а по словам 
художников, их на сей счет держат в неведении. 
Сколько будет стоить патент, как будут раз-
делены зоны и как оформить лицензию — пока 
тайна, покрытая мраком.

— Никто с нами ничего не обсуждал, — 
продолжает Доцоев. — Просто подошли и за-
брали, не объяснив оснований. Причем отвели 
не в милицию, а в управу, арестовали вещи и 
выписали штраф. Дали постановление о том, 
что в неположенном месте мы предлагали свои 

услуги и брали за это деньги. Хотя мы 
просто стояли, в 17-градусный мороз 
мы никого не рисовали.

— Вы готовы сделать себе 
патент, как это предлагает гото-
вящийся закон о патентовании «са-

мозанятых» граждан?
— Смотря сколько он будет стоить… 

Мы выходим ведь не каждый день, при-
ходим, когда есть время. И не столько 
работать, а пообщаться, порисовать. 

Раньше нам никто ничего не говорил про-
тив, а тут выгнали. Одного художника во-
обще обвинили в организации митинга 

— из-за того, что вокруг него собирались 
два-три человека, чтобы понаблюдать за 
процессом рисования. Если нам предложат 

работать на законных основаниях, мы только 
за. Если хотят, чтоб мы оформили себя как 

частных предпринимателей, то объясните, 
как и что. Раньше нас не трогали, а сейчас 
выгнали, не сказав, по какой статье. Как-то 

летом нас пригласили в управу, чтобы обсудить 
все, мы пришли, но никто к нам не вышел. А мы 
готовы к диалогу…

В управе района Арбат отказались про-
комментировать ситуацию для «МК». К худож-
никам чиновники тоже не вышли. Результатом 
сходки стало решение собрать инициативную 
группу и идти в префектуру, чтобы, во-первых, 
установить документ, на основании которого 
оштрафовали художников, а во-вторых, узнать, 
как быть дальше и что от художников хотят. А 
пока художники не будут рисковать выходить 
на Арбат. После собрания пешеходная улица 
и правда опустела. Появятся ли на ней снова 
портретисты — не ясно.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В Москве открывается фестиваль «2morrow/
Завтра». Проводят его актриса и сценарист 
Ольга Дыховичная и кинорежиссер Ангелина 
Никонова. 

 В программе собраны самые заметные 
фильмы последнего времени: «Горы могут уйти» 
Цзя Чжанкэ, «Два Реми, два» Пьера Леона — со-
временная адаптация «Двойника» Достоевского, 
«После полудня» Цай Минляна, «Покой нам толь-
ко снится» Шарунаса Бартаса, «Франкофония» 
Александра Сокурова. Покажут и документаль-
ную картину «Ян Карский. Праведник мира» аме-
риканского режиссера, лауреата премии «Эмми» 
Славомира Грюнберга. Создавалась она при 
участии трех стран — США, Польши и России. 
Зрители увидят русскую версию, созданную при 
участии Сергея Юрского и Владимира Познера. 
Уже состоялся показ фильма в Еврейском музее 
и центре толерантности. 

Имя Яна Карского у нас мало кому извест-
но. А человеком он был уникальным: участник 
польского Сопротивления, не еврей, а поляк, 
первым сообщивший западным лидерам правду 
о геноциде еврейского населения в Европе в годы 
Второй мировой войны. Ему всегда говорили: 
что ты вообще этим занимаешься, раз не еврей? 
А он на экране с болью вспоминает о том аде, 
который лично пережил, очевидцем которого 
стал в Варшаве. Невозможно смотреть без слез 
на иссохшие детские тела, сваленные на улицах. 
В 1943 году Ян Карский приехал в Вашингтон, 
чтобы лично рассказать президенту США Фран-
клину Рузвельту о злодеяниях нацистов против 
польских евреев. Сам он прошел советский плен, 
был в числе польских офицеров, которых потом 
убили в Катыни. Ему удалось бежать. Потом он 
попал к нацистам, узнал все ужасы пыток ге-
стапо. И все это для него словно было вчера. Но 

мир остался равнодушен к страданиям людей. 
Голос Карского не был услышан. Смерти людей 
не предотвратили. Но Карский оказался одним 
из немногих, кто ударил в набат, предупредил 
о холокосте. 

От лица Яна Карского говорит Сергей Юр-
ский. Второй голос за кадром принадлежит 
Владимиру Познеру, выступающему от имени 
американского журналиста и писателя Э.Томаса 
Вуда, написавшего книгу о Карском. Продюсер с 
российской стороны Евгений Гиндилис говорит: 
«Мы планируем сделать историю жизни Яна 
Карского основным фокусом Международного 
дня памяти жертв холокоста 2016 года в России». 
Фильм дает понять, как важен даже одинокий 
голос человека, как на многое способен человек, 
совершающий важный поступок. 

 На дискуссию, проходившую в Еврейском 
музее после показа фильма, Владимир Познер 
пришел в ярко-желтых галошах. Обувь — это его 
тренд. Познер всегда радует взор то красными 
штиблетами, то яркими носками. Но на этот раз 
он выглядел совсем уж экстравагантно. Завязал-
ся разговор о героях, о том, что мы прославляем 
панфиловцев, Матросова, а есть такие люди, 
как Карский. 

Сергей Юрский был вдохновлен не только 
деяниями этого человека, но и его лицом, ску-
пой мимикой, за которой скрывалась богатей-
шая внутренняя жизнь. «Мы поняли, что дубляж 
здесь невозможен, — рассказал он после показа 
фильма. — Мы обязаны услышать его голос. 
А мне важно было не просто перевести его слова 
на русский язык, но перевести его интонацию 
в русскую». Неожиданно Сергей Юрский за-
говорил о цикле фильмов «Еврейское счастье», 
в создании которых принимал участие Владимир 
Познер. Ему за них изрядно досталось. А вот 
Юрский считает: «Это явление личности, а не 
просто путешествие по Израилю. От начала к 
финалу прослеживается динамика, связанная с 
постижением жизни страны. Как и Ян Карский, 
Владимир Познер ставит проблему коллективной 
ответственности. Я испытывал трясение сердца 
от фильма к фильму. Я теперь хотел бы, чтобы 
вы не скрывали своего мгновенного отклика. 
Совершайте поступки, господа!».

Владимир Познер горд тем, что сыграл в 
одном фильме с самим Юрским, пусть и за ка-
дром: «Я не знал, кто такой Ян Карский. Но я не 
один такой. Если окажется, что трое из тысячи во 
Франции или Италии знают о нем, я буду поражен. 
Почему я сказал «да», когда мне предложили по-
работать над картиной? А я ведь очень занятой. 
У меня совсем нет времени. Я бережно отношусь 
к тому, на что его трачу. Но у меня было чувство 
долга перед Карским. Мы славим матушку Те-
резу, а он не менее этого достоин. У меня есть 
чувство долга перед погибшими. Важно, чтобы 
мы не смели забывать об этих людях. Иногда 
человек обязан не повиноваться власти. Долг 
и приказ могут вступить в противоречие. «Ян 
Карский» как раз об этом. Ему ведь говорили: 
«Если бы ты спасал поляков, было бы понятно. 
А что тебе евреи?». Эта работа заняла у меня 
полтора часа без учета времени чтения книги, 
размышлений над ней. Но я испытал чувство 
счастья, что я принял участие в картине. Когда 
я открыл книгу Карского, то увидел голливудско-
го красавца. А в фильме он совсем немолодой 
человек, да еще со следами пыток. Но я понял, 
что такого лица больше не увижу. Кроме того, 
снявшись с таким актером, как Юрский, я теперь 
попаду в вечность. И с этим никто ничего не 
сделает. Я же атеист. Ныне это непопулярная 
вещь. Если на чашу весов будут положены мои 
грехи и хорошие поступки, то последние, может, 
и перетянут благодаря этому фильму». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В Москве показали 
«Ричард III» в постановке 
Николая Коляды

В Москве продолжаются гастроли «Коляда-
театра». Стоило замешкаться на несколько 
минут, и вот результат: пришлось весь пер-
вый акт спектакля «Ричард III» простоять на 
балконе. Зал переполнен — и это важно, 
потому как средства на поездку в Москву 
частный театр Николая Коляды изыскивает 
сам, экономя на всем, не роскошествуя.

В его репертуаре есть «Гамлет» и «Король 
Лир», играли здесь «Ромео и Джульетту». Теперь 
добрались до «Ричарда III». И жизнь улицы во-
рвалась на сцену. Зрителя этот напор и дикая 
энергия всякий раз прошибают на спектаклях 
«Коляда-театра». Про его руководителя снят 
прекрасный фильм «Ужас, летящий в ночи» 
Марины Чувайловой — названием все сказано. 
Коляда, как водится, устроил скоморошье пред-
ставление, шумный балаган, став не только его 
постановщиком, но и сценографом, автором 
музыкального оформления. Неофит не поймет, 
что это Шекспир, и уж тем более — «Ричард III», 
о котором он в принципе может и не знать. Идут 
тут точно не на Шекспира, а на Коляду и Олега 
Ягодина, каждый вечер предстающего то в 
облике Гамлета, то Александра Башлачева. Во 
Франции Олега сравнивали с молодым Барыш-
никовым, а у нас любят до дрожи сердечной, за 
то, что… и сформулировать не могут.

Все королевские особы, а они тут скорее 
особи, напоминают гопников. Ричард III — в 
семейных трусах и майке, какие носили у нас 
поголовно лет 50 назад, в сапогах на босу ногу. 
Живет по понятиям. Людей не любит. Пытает 
их, мучает. Хочет женщину — берет. А уж как 
доставить ей удовольствие через страх, он 
знает. Берет змею и засовывает под платье. 
Избранница сладостно стонет. А если ей в рот 
положить еще и бумажный пакетик чая на ни-
точке, как леди Анне, тут уж будет полное на-
слаждение. В этой царственной особе актрисы 
Ирины Ермоловой мало кто узнает «любимую 
женщину почтальона Алексея Тряпицына» из 
одноименного фильма Андрея Кончаловского. 
А Ричард сделает свое дело и идет дальше, 
перед тем убив мужа любовницы, изнасиловав 

мамашу, которая попалась на пути. Но цель 
иная — плоть ее юной дочери.

Змей, настоящих — по именам Валера 
и Геннадий, — специально завезли из Ека-
теринбурга. В гостиницу с ними не пустили. 
Пришлось размещать их в театре. Но говорят, 
что они доброжелательные, непритязательные. 
На людей не кидаются, кормятся раз в неделю 
мышами. Обнаженный до основания Ричард 
Олега Ягодина стоит спиной к зрителю, сверкая 
ягодицами, манипулируя со змеей, как в цирке. 
Оставшись наедине, он пытается понять, кем 
любим. Может быть, только собой. А рядом в 
панк-молебне извивается девичий коллектив 
в разноцветных балаклавах, оскверняет про-
странство. Публика в зале ликует, считывает 
на свой лад происходящее.

Пестрая толпа девиц и молодых парней 
в женских лосинах и колготках, в мерцающих 
блестками платьях, шубках, купленных Колядой 
где-то в Польше, напором врывается на сцену. 
Они делают утреннюю гимнастику под знако-
мые радиопризывы советской поры. Ричард III, 
герцоги, сэры и лорды, другие важные персоны 
этого лондонского чрева в какой-то момент при-
сядут на корточки, успокоятся, чтобы справить 
нужду. Некоторые зрители начинают возму-
щаться: кому нужна такая белиберда, почему 
им втюхивают «дерьмо»? Но таких — единицы. 
В основном приходят фанаты театра, раз и на-
всегда полюбившие Коляду и его театр.

Коляда самолично ходит по блошиным 
рынкам, скупает все, что под руку попадется и 
потом сгодится в театре. Приобретенный хлам 
и ширпотреб довершают его скомороший об-
ряд. Он и сам не скрывает, что создает театр 
из мусора. И что получается в итоге? Китч или 
не китч — вот в чем вопрос. Для кого-то — низ-
менное искусство, и только.

После спектакля молодой зритель вынес 
на сцену блюдо с букетиком сухой травы и пе-
ченьем с глазированным изображением Олега 
Ягодина. На моих глазах парень уговаривал 
сотрудников театрального буфета и админи-
стратора предоставить ему на время тарелку, 
чтобы должным образом обставить свой выход. 
И так почти всякий раз на московских спекта-
клях «Коляда-театра»: то ананасы принесут 
артистам, то что-то испекут. Благодарность 
выражают креативно.

Светлана ХОХРЯКОВА.

27 января 2016 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

АРБАТ ОПУСТЕЛ — 
ХУДОЖНИКОВ 
РАЗОГНАЛИ
На главной 
пешеходной улице 
Москвы не будут 
больше рисовать?

ГОЛОС ИЗ АДА

Владимир Познер: «Если 
на чашу весов будут 
положены мои грехи  
и хорошие поступки, 
то последние, может, 
и перетянут благодаря 
участию в этом фильме»

ПАНК-МОЛЕБЕН СО ЗМЕЯМИ — 
ВАЛЕРОИ И ГЕННАДИЕМ
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Кадр из фильма «Ян Карский. 
Праведник мира».



...А ведь с приходом Сергея Шишкаре-
ва на пост президента ФГР (Федерации 
гандбола России) эта замечательная 
игра, которую, казалось, у нас в стране 
начинают потихоньку забывать, вновь на-
бирает популярность. Коллеги с телеви-
дения признаются, что никак не ожидали 
такого интереса и к недавнему женскому 
чемпионату мира, и к проходящему сей-
час в Польше мужскому Евро-2016.
Жаль, что с результатом пока не все заме-

чательно (хотя чудес и не бывает): барышни еще 
смогли выполнить задачу-минимум и пробиться 
в олимпийский квалификационный турнир, а 
мужская сборная, не сумев победить Швецию 
(28:28) и проиграв Германии (29:30), вручила свою 
судьбу в чужие руки.

Впрочем, если 27 января команде Дмитрия 
Торгованова и Льва Воронина удастся набрать 
2 очка в игре с испанцами, наши шансы на от-
бор в Рио-де-Жанейро ощутимо вырастут. В 
преддверии важнейшего матча «МК» связался 
с главой ФГР.

— Сергей Николаевич, — первый вопрос 
Шишкареву, — разочарованы играми против 
Швеции и Германии?

— Разочарован я в первую очередь резуль-
татом. Сама же игра нашей сборной оставила в 
целом приятное впечатление. Но об этом чуть 
позже: все же очень обидными получились и ничья 
со шведами, и особенно поражение от немцев. В 
первом случае на предпоследней (!) минуте вели 
2 мяча и уступили, во втором — отыграли отрыв в 
5 мячей, но на концовку нас и там не хватило.

— А ведь предчувствия перед битвой с 
Германией у вас, помню, были хорошие…

— Да, но все же сказалось, что скамеечка у 
нашей сборной не очень длинная. Плюс, такое 
ощущение, физически ребят не хватило — а ведь 
перед стартом специально пригласили тренера 
по физподготовке!

— Если про скамейку — у немцев она тоже 
коротковата в этой игре была.

— Да, но они-то значительно в среднем мо-
ложе. Это тоже важный фактор.

— В футболе, например, нам еще порой 
не хватает драйва...

— Думаю, тут все наоборот: играли-то ре-
бята красиво, я бы сказал, вдохновенно. Другое 
дело, не всем хватает психологической устой-
чивости. Это даже не про класс речь, а про наше 
неумение, спрятав эмоции глубоко внутрь, эдак 
по-европейски холодно и цинично довести матч 
до победы, поперекидывать мяч, когда выигры-
ваешь. Или же спокойно разыграть этот мяч до 
верного, если уступаешь и у тебя последняя атака. 
Увы, в игре с немцами поспешили…

— Вы сказали про красоту — действитель-
но: сверхзрелищные комбинации какие-то 
проходили у нас, просто фантастика!

— С этой точки зрения, безусловно, есть 
чем гордиться. Мы же читаем сайты турнира и 
Европейской федерации гандбола, зарубежную 
прессу — все это отмечают. Хотя записывали на-
кануне нашу сборную в аутсайдеры… А уж какие 
комбинации ребята в том же матче с Германией 
разыгрывали: «воздушки» в исполнении Шиш-
карева и Дибирова, Ковалева и Житникова, гол 
моего однофамильца с очень острого угла — это 
достояние турнира!

— Напоминает все это уже футбольную 
сборную Бразилии образцов чемпионата 
мира-1982 и ЧМ-1986: ярко, на кураже, но — 
без больших побед.

— Наверное, можно провести такую парал-
лель. Кстати, отмечу: читаю я много мнений — и 
специалистов, и простых болельщиков — все в 
основном сейчас пребывают в приятном удивле-
нии. Не ругают команду, а скорее, судьбу клянут. 
И восхищаются вратарем Витей Киреевым…

— И этих болельщиков все больше — 
даже многие из моих друзей, далеких от 
спорта вообще и от гандбола в частности, 
заинтересовались этой игрой; знаю, мно-
гие из них смотрели матчи не отрываясь. А 
глава Попечительского совета ФГР — вице-
премьер Правительства России Дмитрий 
Рогозин — смотрел?

— Ну разумеется. Тем более он-то как раз 
не просто болельщик, а самый настоящий про-
фессионал, учитывая, сколько Дмитрий Олего-
вич сам играл в гандбол и как великолепно в нем 
разбирается. Высказанные им суждения — и по 
игре, и по развитию молодежи — интересны, обя-
зательно к ним прислушаемся! Кстати, и на других 
континентах государственные деятели игру нашу 
любят: так, недавно был на открытии Африкан-
ских игр в Египте, куда меня пригласил президент 
Международной федерации гандбола (ИГФ) Хасан 
Мустафа, пообщался там с руководством страны. 
Плюс увидел воочию, как на гандбольном матче 
собирается под 30 тысяч!

— Надеюсь, мы и в России на гандболе 
увидим если не 30-тысячник (у нас, увы, самые 
большие арены, на Ходынке и на «Автозавод-
ской», вместе взятые меньше вмещают!), то 
просто солидный такой хороший дворец…

— Тоже на это надеюсь. Как и на то, что суме-
ем в среду победить Испанию. И на то, что наши 
конкуренты в борьбе за путевку в олимпийскую 
квалификацию — шведы — потеряют очки: либо 
с датчанами (хочется, чтобы там была настоящая 
битва), либо с венграми. Должен же возглавляю-
щий их олимпийский чемпион Талант Дуйшеба-
ев помочь олимпийским чемпионам Воронину и 
Торгованову...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Гандбол

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016. МУЖЧИНЫ

Положение команд в группах на 2-м этапе 
(на утро 26 января). Группа 1: Норвегия — 7 
очков, Польша, Франция — по 6, Хорватия — 4, 
Македония — 1, Беларусь — 0; Группа 2: Дания, 
Германия — по 6, Испания — 4, Россия — 3, Шве-
ция — 1, Венгрия — 0.
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КАДР ДНЯ

ТРАНСФЕР ДНЯ

КАЛЕНДАРЬ
СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Барышников Михаил (1948), артист балета, 
балетмейстер
Ваенга Елена (1977), певица, автор песен
Уле Эйнар Бьёрндален (1974), норвежский 
биатлонист
Леопольд фон Захер-Мазох (1836–1895), 
австрийский писатель
Комиссар Михаил (1953), генеральный дирек-
тор ИА «Интерфакс»
Ник Мейсон (1944), барабанщик Pink Floyd
Вольфганг Амадей Моцарт (1756–1791), 

великий композитор 
Салтыков-Щедрин Михаил (1826–1889), 
писатель
Сафин Марат (1980), теннисист, кавалер ор-
дена Почета

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье облачно, на дорогах 
гололедица; ночью снег, местами метель; днем 
небольшие осадки. Ветер юго-западный, за-
падный, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с. 
Температура ночью в Москве -10...-8°, днем в 

Москве -2...0°.
Восход Солнца — 08.31, заход Солнца 
— 16.52. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады (1944 г.).
Меж дународный день памяти жертв 
холокоста.
1820 г. — открытие Антарктиды русской 

антарктической экспедицией Беллинсгаузена 
и Лазарева.
1926 г. — в Королевском институте в Лон-
доне продемонстрирован первый в мире 
телевизор.
1945 г. — советские войска  освободили узни-
ков Освенцима.
1967 г. — космос объявлен достоянием всего 
человечества.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 27.01.2016)
1 USD — 81,8394; 1 EURO — 88,8858.

Мы с мужем живем в достатке. То он меня 
достает, то я его.

Читая грибной справочник, я заметил, что у 
ядовитых грибов есть один общий признак — 
ЮБКА на ножке. И тут меня поразила страшная 
догадка...

— Который час?
— Без пяти одиннадцать.
— Это шесть, что ли?

Самый плохой противник в драке — 
спортсмен-бегун. Если ты сильнее, то его 
не догонишь, если сильнее он, от него не 
убежишь. 

— Ты меня любишь?
— Конечно, я ведь весь вечер только с тобой 
танцевал!
— Ну какое же это доказательство?!
— А ты когда-нибудь видела себя 
танцующей?

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!

Россиянка Мария Шарапова уступила в четвертьфинале Открытого чемпионата 
Австралии американке Серене Уильямс (4:6, 1:6). Встреча пятой и первой ракеток мира 
была для Марии особенно принципиальной еще и в свете того, что обыграть Уильямс 
Шарапова не могла уже 17 матчей подряд. Этот матч, хотя в первом сете шла крайне 
упорная борьба, не прервал столь неприятную серию, став 18-м. Напомним, что теперь 
уже полуфиналистка Серена на предыдущих стадиях выбила из турнира еще двух рос-
сиянок — Дарью Касаткину и Маргариту Гаспарян.

В полуфинале Серена Уильямс сыграет с польской теннисисткой Агнешкой Радвань-
ской, переигравшей в своем четвертьфинале испанку Карлу Суарес-Наварро. 

Кто в 70-х не отплясывал на дискотеке под 
шлягеры «Кто тебе сказал?», «Облака в реке», 
«Люди встречаются, люди влюбляются», 
«Листья закружат»? Концерты экс-солиста 
ансамбля «Поющие сердца» Игоря Офице-
рова и ныне проходят при полных залах. 
Отправляясь на гастроли, он нашел время, 
чтобы ответить на наши вопросы.

— Вы из музыкальной семьи?
— У нас была казачья семья. Несмотря на то 

что никто не знал музыкальной грамоты, песни 
раскладывали на три голоса и никто не фальши-
вил. Я хотя и имел хороший голос от природы, о 
музыкальной карьере не помышлял. Сидел как-то 
с ребятами в парке, пел под гитару, когда вдруг 
рядом остановилась женщина. Подозвав к себе, 
сказала: «У вас, молодой человек, талант. Вам 
надо учиться. Я готова с вами работать». Препо-
даватель музыкального училища по вокалу Белла 
Наумовна Тененбаум, немка по национальности, 
и стала моей наставницей на долгие годы.

— В армии не пришлось бегать кроссы — 
вас взяли петь в военный ансамбль?

— Я служил в воинской армии №55107 в 
Ставрополе, где был ансамбль «Звездочка». 
Между прочим, довольно серьезный коллектив, 
мы в Северо-Кавказском округе постоянно брали 
призовые места. А что касается кроссов, для меня 
не проблема была пробежать 10–15 километров. 
И даже был на распутье: думал, спортом мне 
дальше заниматься или музыкой. Музыка пере-
силила. Что касается армии, то первые полгода 
службы мне не делалось никаких поблажек. Я 
служил будь здоров!

— Кто открыл дорогу на большую 
сцену?

— Я учился в музыкальном училище, а ве-
черами пел в ресторане, который на тот момент 
считался одним из самых лучших в городе. Од-
нажды в фойе ко мне подошел незнакомец, кото-
рый оказался руководителем ансамбля «Ребята 
с Арбата» Виктором Векштейном. Он тогда как 
раз создавал ансамбль «Современник», который 
потом изменил название на «Поющие сердца», 
и собирал коллектив музыкантов. Я услышал: 
«Все, через три дня едем в Москву». У него тогда 
работал мой земляк — трубач Саша Тимофеев, 

которого я хорошо знал, и если бы не он, я, на-
верное, никуда не поехал. 

— С ансамблями объездили полмира?
— Работая в «Поющих сердцах», мы стали 

москвичами, нас приняли в Москонцерт. Мы стали 
лауреатами сначала Всероссийского, а потом и 
Всесоюзного конкурса артистов эстрады. На-
чалась активная гастрольная жизнь. С ансам-
блем мне довелось побывать во многих странах 
мира. А самой популярной песней, которую я 
записал, была «Кто тебе сказал?» Вячеслава 
Добрынина.

— Наверняка поклонники дарили по-
дарки — не вспомните самый необычный 
из них?

— Несколько лет назад Михаил Тимофеевич 
Калашников подарил мне автомат. Он лежит 
у меня под кроватью, завернутый в полиэти-
лен. У него ствол запаянный — это подарочный 
вариант. 

— Вы по-прежнему активно гастроли-
руете. Как принимают зрители культовые 
песни прошлых лет? 

— Очень хорошо, нередко вскакивают с мест, 
пританцовывают, поют вместе со мной. А во-
обще люблю песни, где можно показать красоту 
и мощь голоса, где можно проявить актерские 
способности.

— У вас есть любимая песня?
— Да, это «Священная война». Помню, шел 

какой-то военный фильм. Действие происходи-
ло в военкомате. Там маленького мальчика по-
ставили на табуретку и попросили спеть. И он 
детским голоском начал выводить: «Вставай, 
страна огромная…» Меня прямо озноб прошиб. 
И до сих пор я не могу без волнения слушать 
эту песню. Это просто невозможная, сильная 
по энергетике вещь.

— Расскажите о ближайших гастролях.
— 28 января мы втроем — я из «Поющих 

сердец», Володя Преображенский из «Синей 
птицы», Толя Кашепаров из «Песняров» — от-
правляемся по малым городам России. Будем 
выступать в Бологом, Высшем Волочке… Без 
музыки я уже не могу. Если нет поездок, дома 
по три-четыре часа в день пою.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ТАНЦПОЛ

Заслуженный артист России помнит слова всех своих 
песен и хранит под кроватью автомат Калашникова

ПОЮЩЕЕ СЕРДЦЕ ИГОРЯ ОФИЦЕРОВА

РФПЛ обнародовала расписание 
первых весенних туров.
19-й тур

5 марта, суббота 
14.30 (время московское)).
«Крылья Советов»—«Ростов» 
17.00. «Рубин»—«Кубань» 
19.30. «Краснодар»—«Зенит»

6 марта, воскресенье 
14.30. «Уфа»—«Мордовия» 
17.00. «Терек»—«Локомотив» 
19.30. ЦСКА—«Спартак»

7 марта, понедельник 
14.30. «Урал» — «Динамо» 
17.00. «Анжи»—«Амкар»

20-й тур

11 марта, пятница 

19.00. «Кубань»—«Крылья Советов»
12 марта, суббота 

14.30. «Урал»—«Анжи» 
17.00. «Спартак»—«Амкар» 
19.30. «Ростов»—ЦСКА

13 марта, воскресенье
14.30. «Мордовия»—«Краснодар» 
17.00. «Локомотив»—«Уфа»
19.30.  «Зенит»—«Рубин»

14 марта, понедельник 
19.00. «Динамо»—«Терек» (19.00).

21-й тур

18 марта, пятница

17.00. «Амкар»—«Ростов» 
19.30. «Анжи»—«Спартак»

19 марта, суббота
14.30. «Уфа»—«Динамо» 
17.00. «Терек»—«Урал» 
19.30. ЦСКА—«Кубань»

20 марта, воскресенье
14.30. «Крылья Советов»—«Зенит» 
17.00. «Рубин»—«Мордовия» 
19.30. «Краснодар»—«Локомотив»

Определились кандидаты на пост 
президента ФИФА

Ровно за месяц до выборов нового 
президента ФИФА, которые состоятся 26 
февраля, избирком организации утвердил 
5 кандидатов, которые и поведут борьбу 
за пост главного по футболу в мире. В их 
числе, что неудивительно, нет Мишеля 
Платини, отстраненного на длительный 
срок от футбольной деятельности.

В выборах примут участие прези-
дент Азиатской конфедерации футбола 
шейх Салман Ибрагим Аль-Халифа, ге-
неральный секретарь Союза европейских 
футбольных ассоциаций (УЕФА) Джанни 
Инфантино, принц Иордании Али Бин Аль-
Хуссейн, экс-заместитель генерального 
секретаря ФИФА Жером Шампань и экс-
министр по жилищному строительству 
ЮАР Токио Сексвале.

«Зенит» подписал  
контракт с жирковым

Главной трансферной задачей сине-бело-
голубых, уже подстраховавшихся на случай ухода 
Акселя Витселя, выкупив у «Терека» Жозе Мау-
рисио, был и остается левый фланг, на котором 
в связи с лимитом очень сложно найти одно-
временно место легионерам Кришито и Данни. 
И пусть самый информированный зенитовский 
болельщик, замечательный комментатор Генна-
дий Орлов, сделал вывод, что Юрия Жиркова и 
Александра Кокорина, отправившихся вместе с 
«Динамо» на очередной сбор, на берегах Невы в 
этом сезоне не увидят, похоже, что как минимум 
Юра может перебраться из Москвы в Санкт-
Петербург уже в самое ближайшее время.

В том, что Жирков станет зенитовцем, нет 
никаких сомнений. Игрок уже подписал с сине-
бело-голубыми предварительный контракт, 
который вступит в силу ближайшим летом. В 
этом случае футболист достанется команде 
Виллаш-Боаша бесплатно. Но совсем не ис-
ключен и вариант, при котором клубы все же 
сумеют договориться о досрочном переходе. 
Подтверждением тому служит публикация в 
Инстаграме супруги игрока Инны, которая во 
вторник разместила фотографию с видом Санкт-
Петербурга, добавив к этому стихотворение 
Иосифа Бродского о Питере.

С Жирковым «Зенит» может забыть о про-
блемах с пятью россиянами в составе, кото-
рые, согласно регламенту, должны быть на 
поле, а вместе с этим и о сомнительных экс-
периментах с переводом Смольникова или тем 
более Анюкова с привычной правой бровки на 
противоположную.

Чем наша сборная 
похожа на Бразилию?

Президент Федерации 
гандбола России Сергей 

Шишкарев в интервью «МК» 
— о чемпионате Европы  

и не только

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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Сергей Шишкарев (в центре)  
с голкипером Виктором Киреевым  
и главным тренером сборной России 
Дмитрием Торговановым (справа).


